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Сегодня тысячи 

трудящихся Среднего 

Урала встанут в ряды 

участников 

Всесоюзного 

коммунистического 

субботника. Славные 

традиции отцов-* 

продолжать нам!

ЗДРАВСТВУЙ, „КРАСНАЯ СУББОТА“!
ВЛАДИМИР Маяковский в стихах о первых коммунисти

ческих субботниках так выразил чувства участников од
ного из них:

...Мы работаем, .
будто мы 

делаем 
величайшую эпопею...

Сегодня, в день Всесоюзного коммунистического субботника, 
оглядываясь на путь, пройденный нашей страной, нашим наро
дом, мы можем с уверенностью сказать: да, поэт был прав — 
те первые субботники были началом величайшей эпопеи. Это 
была эпопея ломки старого, отжившего, это была эпопея пост
роения нового общества, нового мировоззрения, воспитания 
у советских людей нового, коммунистического отношения к 
труду. И коммунистические субботники всегда были в этой 
эпопее самыми яркими, кульминационными событиями.

В далеком 1919 году Владимир Ильич Ленин увидел в ком
мунистических субботниках самое главное, увидел их будущее. 
Он писал:

«Коммунистические субботники» именно потому имеют гро
мадное историческое значение, что показывают нам сознатель
ный и добровольный почин рабочих в развитии производитель
ности труда, в переходе к новой трудовой дисциплине, в твор
честве социалистических условий хозяйства и жизни».

Дорогой чигагель, наш современник! Оглянись на пройден
ный страною путь, присмотрись к работе своих товарищей, вспом
ни стахановцев и «встречные планы», задумайся над истоками 
тех замечательных дел, которые совершают советские люди 
сейчас. И везде, во всем ты увидишь продолжение тех тради
ций, той эпопеи, которая началась в далеком 1919 году, на 
первом субботнике железнодорожников станции Москва — Сор
тировочная. Изменились масштабы, изменились условия жиз
ни советских людей, но цели наши остаются прежними, и 
прежним остается смысл нашего труда на благо страны, на 
благо общества.

«...Если в голодной Москве летом 1919 года голодные рабо
чие, пережившие тяжелых четыре года империалистической 
войны, затем полтора года еще более тяжелой гражданской 
войны, смогли начать это великое дело, то каково будет раз
витие дальше, когда мы победим в гражданской войне и за
воюем мир?» — такой вопрос задавал Ильич и, отвечая на 
него, рисовал грандиозные перспективы, которые открывает 
перед нашим народом новое, коммунистическое отношение со
ветских людей к труду.

Планы В. И. Ленина претворяются в жизнь сейчас. Руко
водствуясь заветами вождя, выйдем мы сегодня на Всесоюз
ный коммунистический субботник. Нынче это особенный суб
ботник — он посвящен дню рождения В. И. Ленина и 50-летию 
образования СССР. И в этом посвящении есть глубокий 
смысл. Сегодня своим ударным трудом на заводах и стройках, 
на улицах городов и сел мы должны продемонстрировать все 
лучшее, чего мы достигли за годы существования нашего госу
дарства, за годы, пройденные ленинским курсом. Это ответст
венная и радостная задача. Вот почему сегодняшний день мы 
воспринимаем как праздник, вот почему на улицах сегодня 
будут греметь оркестры и развеваться знамена, вот почему ра
ботать нам сегодня будет особенно радостно и легко. Давно 
известно, какое замечательное чувство испытывает человек, 
который преподносит подарок своим близким. Сегодня это чув
ство у нас сильнее во сто крат. Сегодня каждый из нас дела
ет свой подарок Родине, всему советскому народу. Пусть же 
этот подарок будет нашим вкладом в величайшую эпопею, в 
эпопею построения коммунизма!

ДУХОМ
ОКРЕПЛИ 
В ТРУДЕ

— Осенью 1919 года я всту
пил в РКСМ. Мне было пят
надцать лет, работал слеса
рем учебно-показательных 
механических мастерских Ка
мышлова.

К нам в город для создания 
укома комсомола приехал 
семнадцатилетний член Ека
теринбургского губкома ком
сомола Федя Плясунов. Его 
приезд совпал с организацией 
первого городского комму
нистического субботника. В 
Камышлове царил хаос, мно
гие предприятия не рабо
тали.

Но мы знали и другое: в 
Екатеринбурге из-за недо
статка топлива остановился

ВС ЕМ МИРОМ
Тридцатые годы... О субботниках в горячее время первых пятилеток рассказывает быв

ший печник Уралмашстроя, ныне инспектор квартирного отдела производственного объеди
нения «Уралмаш» Иван Ефремович ГЛУШКОВ:

— В то время в нашем горо
де были две биржи труда. Од
на из них — черная биржа — 
для тех, кто не имел никакой 
специальности, для чернорабо
чих. Другая — для тех, кто 
что-либо умел делать. Я умел 
класть печи, и меня направили 
на строительство Уралмаша.

Теперь, если взглянуть на 
улицу Машиностроителей, — 
проспект! Широкий, красивый, 
современный! А тогда по ле
вой стороне улицы, как грибы 

после дождя, росли бараки. И 
мы, конечно, день-деньской 
клали там печи. Шел тогда 
1930 год.

В те годы, годы индустриа
лизации, стремительно рос 
наш Уралмашзавод. Строили 
его самоотверженно, люди от
давали все свои силы, всю 
Свою энергию, упорно пре
одолевая трудности. Ведь мно
гого не хватало: машин, ме
ханизмов.

Рассказывает участ
ник коммунистиче
ских субботников 
20-х годов Виктор Ни
колаевич ПАВЛОВ, 
председатель совета 
ветеранов партии и 
комсомола при Сверд
ловском горкоме 
ВЛКСМ:

транспорт; возникла также 
угроза, что зимой нечем бу
дет отапливать учреждения и 
школы большого города. Ка- 
мышловские комсомольцы 
решили первый субботник 
провести на железнодорож
ной станции, где было сосре
доточено много топлива: дро
ва и уголь.

После собрания, которое 
закончилось поздно, некото
рые комсомольцы заночева
ли прямо в комитете, чтобы 
не опоздать на субботник.

Большую работу среди на
селения провела городская 
партийная организация. Ра
бочие единодушно откликну
лись на призыв участвовать в 
субботнике.

И конечно, мы часто выхо
дили на коммунистические 
субботники. Особенно мне за
помнился один из них. Это 
было на строительстве площа
ди Первых пятилеток. Не на 
благоустройстве, а именно на 
строительстве, так как 40 сан
тиметров болотистой почвы на
до было снимать и увозить за 
город, затем завозить песок, 
а уже потом — мостить. Так 
как на месте площади был лес, 
приходилось еще корчевать 
пни, убирать сучья.

Рано утром на площади со
брались сотни людей. Всюду 
плакаты, лозунги. Многие при
шли всеми семьями, были там 
и молодые, и старые. Как го
ворится, вышли всем миром.

Секретарь парткома строи
тельства Григорий Ильич Куд
рявцев произнес короткую 
речь, и работа закипела.

Я тогда был молод, работы

Рано утром у здания коми
тета собрались все комсомоль
цы — человек шестьдесят. Мы 
построились в колонну и на
правились к станции. У мно
гих на плечах были лопаты. 
Кто-то затянул: «Смело, това
рищи, в ногу».

Со всех сторон к станции 
стекались колонны горожан.

Распределились.1 Кто по
старше — уголь грузить на 
платформы. Мы, молодежь, 
кидали дрова. Вместе с нами 
работал Федор. Подбадривал: 
«Давай, ребята».

Часов восемь-дев ять грузи
ли тяжелые поленья. С пес
нями, шутками. Знали, что 
наш труд очень нужен Совет
ской власти, и от сознания 
этого работалось легко. Рядом 
со мной были Иван Савостин, 
Михаил Семкин, Анна Чубаро
ва, братья Иван и Иосиф Рад- 
чуки, Александр Егоршин и 
другие наши комсомольцы. 
Со многими из них я встреча
юсь до сих пор, и мы при 
встрече обязательно вспоми
наем тот первый коммуни
стический субботник.

В тот же день эшелон угля 
и дров ушел из Камышлова. 
Екатеринбург не остался без 
топлива.

не чурался никакой и, пом
ню, поработал так, что хоть 
рубаху выжимай.

И такие субботники прохо
дили довольно часто. Строили 
хлебозавод, возводили здание 
нынешнего , ГПТУ № 1, кино
театр «Темп». Бывали суббот
ники зимой, в стужу, но мы, 
все, как один, выходили на ра
боту. Но согрешу против исти
ны, если скажу, что все у нас 
проходило без сучка-без 
задоринки.

В 1932 году я был принят в 
члены партии. Вот уже больше 
тридцати лет работаю в квар
тирном отделе нашего завода. 
В июне мне исполнится 65 лет, 
но я продолжаю работать. В 
день 15 апреля, как все, вый
ду на коммунистический суб
ботник. Ведь он у нас нынче 
особенный: посвящен годов
щине со дня рождения В. И. 
Ленина и 50-летию образова
ния СССР.

а САЛЮТОВАЛИ 
НАМ

ТАНКИСТЫ
О том, как проходили субботники в трудные годы Вели

кой Отечественной войпы, рассказывает главный технолог 
треста «Тагилстрой» Константин Федорович ЛЯПЦЕВ:

— Для меня и моих това
рищей по работе особенно 
памятным были 1943—1944 
годы. В июле .сорок третьего 
стали поступать конструкции 
и оборудование домны, де
монтированной на Тульском 
металлургическом заводе. Я 
в то время работал старшим 
инженером производственно
го отдела, и нам приходилось 
решать все технические про
блемы, связанные с монтажом. 
Демонтаж печи в Туле был 
проведен под руководством 
одного из опытных монтажни
ков Урала прораба М. Н. Глу- 
ходеда. В те дни стал крыла
тым лозунг: «Домну строит 
весь «Тагилстрой»! И действи
тельно, не проходило ни одно
го дня, чтобы рабочие треста 
не вышли на субботник. Прово
дились они после двенадца
тичасовой рабочей смены, но 
за все время я не встречал че
ловека, который бы пожало
вался на усталость. Конечно, 
мы уставали, часто недоедали, 
но каждый понимал, что до
срочный ввод в работу новой 
домны имеет не только эконо
мическое, но и большое поли
тическое значение. Нужно 
было показать нашу сплочен
ность, стойкость, трудовую 
активность.

Новый начальник «Тагнл- 
строя». М. М. Царевский, кото
рый возглавил строительство, 
был известен тагильчанам 
как человек энергичный, спра
ведливый, хороший организа
тор. Он возглавлял строи
тельство нового завода еще 
в 1932—1935 годах. И в те годы 
он умел поднять людей. И 
тогда мы часто проводили 
субботники. За хороший труд 
нас премировали новыми са
погами, брюками, махоркой 
и... квасом. Да, было и такое: 
квас считался по тем време
нам роскошью-

ЦК ВЛКСМ в 1943 году объ
явил стройку доменной печи

№ 3 комсомольской. Нужно 
было видеть, с каким накалом 
проходило соревнование 
между комсомольскими брига
дами монтажников, которы
ми руководили Н. Бочуля, 
X. Туменов, С. Кильдишев, 
В. Бесчестный. Но отставали от 
них бригады каменщиков- 
огнеупорщиков А. Быкова, 
С. Петухова, Г. Табачникова. За 
три месяца было смонтирова
но 2 700 тонн оборудования. 
При строительстве мы рас
ширили объем домны, она ста
ла много мощней, чем была 
в Туле.

Через девять месяцев по
сле начала строительства, на
кануне Первомая 1944 года, 
доменная печь была принята 
правительственной комиссией с 
оценкой «отлично». Огромную 
долю работы тагильчане вы
полнили на субботниках и 
воскресниках, отдав свой труд 
безвозмездно на нашу общую 
победу над фашизмом.

Особенно памятен послед
ний субботник. После окон
чания строительства, когда 
домна была уже разогрета и 
загружена, многим из нас дали 
по первому выходному за 
три трудных года. Но никто и 
не думал отдыхать. С ран
него утра под звуки марша 
направились строители 
уборку территории. Горно
вые уже плавили чугун, а мы 
работали и с нетерпением 
ждали первой плавки. В числе 
участников субботника были 
председатель Государствен
ной комиссии академик И. П. 
Бардин, воины-танкисты, кото
рые приехали с фронта полу
чать боевые машины на Урал
вагонзавод.

И вот первая плавка!
Едва бурые потоки дыма 

вырвались из летки, как тан
кисты дали залп холостыми 
зарядами из боевых орудий. 
Нужно ли говорить, как мы 
были счастливы и горды!

Я так НАЧИНАЛАСЬ 6-я
Рассказывает участник коммунистических субботников 60-х годов, бригадир первой мо

лодежной комплексной бригады на строительстве 6-й асбофабрикн в Асбесте Алексей Се» 
менович ТРУСОВ:

— Десять лет назад это бы
ло. Кажется, не так уж и дав
но, а как все изменилось, какой 
стала наша фабрика. Не при
знать сейчас!

Десять лет прошло, а те 
первые месяцы как нарисо
ваны в памяти. Двадцатое фев
раля, например, когда первый 
бетон на станцию приводных 
ремней принимали. Мороз 
крепкий, задиристый. Сверху 
бетон схватывает. Вот и разо
гревались. Так, что аж пар от 
телогреек валил.

Работало нас тогда всего две 
бригады. Около полусотни че
ловек в каждой — в нашей и у 
Васи Зарипова, второго брига
дира. Из них двадцать — и то 
девчонки, выпускницы кулинар
ного училища, которые пришли 
работать в столовые.

Первый коммунистический

ДАЕШЬ УДАРНЫЙ!
Рассказывает участник коммунистических субботников 70-х годов Николай ПЕРЕВЫ» 

ШИН, токарь Свердловского шестого государственного подшипникового завода:
— После окончания восьми

летки я поступил на подшипни
ковый завод учеником токаря. 
И одновременно записался в 
ШРМ. На заводе меня приняли 
в комсомол. Так что сразу 
оказался в гуще комсомоль
ских дел.

Помню, в прошлом году соб
рал нас мастер и говорит: «Не 
забыли, завтра массовый суб
ботник. Будем работать на ра
бочих местах».

Где уж забыть! И сам мас
тер до этого не раз напоминал, 
да и в комитете комсомола... 
А я тем более не мог забыть, 
что это у меня первый суб
ботник. Незадолго перед этим 
стал перевыполнять нормы вы
работки. Не отстану, думаю,

ДЕНЬ, КОТОРЫЙ
ЗАПОМНИТСЯ

Сегодня среди участников субботника будет тракторист совхоза «Галкинскнй» Ва
лентин ШУМАКОВ:

— Совхозный клуб был на
бит битком: приехали ребята 
и девчата из соседних отделе
ний. Секретарь нашей комсо
мольской организации от
крыл собрание и сказал:

— 15 апреля Всесоюзный 
коммунистический субботник. 
Нужно решить, как его прове
сти. Какие будут предложения?

Вопрос этот Коля Шнипко за
дал не потому, что опыта в 
проведении субботников у 
нас не было, а потому — и я 
его очень хорошо понимаю,— 
что хотел он, чтобы нынешний 
субботник прошел более ин
тересно, с большей отдачей, 
что ли.

Нынче наши механизаторы 
технику к севу подготовили за
ранее, так что к 15 апреля в 
мастерских ни одной сельхоз
машины не осталось.

— Животноводам помо
жем, — Александр, мой брат, 
предложение внес.

Ребята вставали с мест, го
ворили, а Коля Шнипко из на
ших предложений план со
ставлял. Потом вслух его за
читал —- комсомольцы одоб

субботник был на шестой в ап
реле 1962 года. День приветли
вый такой стоял, солнечный. 
Перед этим у нас в управлении 
как раз собрание было, обсуж
дали, как Первое мая встре
чать будем. На собрание-то и 
пришла начальник отдела кад
ров Евгения Герасимовна Ми
нина с вестью о субботнике.

Тут же мы вызвали на сорев
нование бригаду Зарипова. Ре
шили в этот день работать в 
две смены — полный световой 
день.

Бетонировали в день суббот
ника фундаменты под склады 
сухой руды на втором по оче
реди объекте шестой фабрики. 
Мы на одном складе, бригада 
Василия — рядом. Машины с 
бетоном нарасхват шли, но ес
ли’ нам, к примеру, пока бетон 
был не нужен, отправляли ма

ни от кого из ребят.
Пришел на другой день на 

работу. Издали еще услышал: 
оркестр играет. Потом митинг 
был. Ну, а потом пошли все по 
цехам. Ия — к станку. Я опе- 
рационник. Обрабатываю внут
ренние кольца подшипников. 
Разные подшипники — разные 
кольца. Я всегда на работу с 
охотой хожу. А тут тем бо
лее — день каким-то необыч
ным показался, хотя было в 
принципе все то же самое: 
наряд, план. Только деньги по
том в общую копилку переве
ли. Я тогда обработал где-то 
колец семьсот. Это процентов 
на двадцать план перевыпол
нил. ,

После смены вышли из це

рили. Так он и родился, план 
проведения коммунистическо
го субботника.

Сегодня нам предстоит мно
гое сделать: подготовить к се
ву десятки центнеров семян 
картофеля и пшеницы, подвез
ти к животноводческим по
мещениям десятки тонн гру
бых кормов (и это будет 
кстати, поскольку через не
делю весенняя распутица 
испортит дороги, и это за
труднит подвозку кормов к 
фермам).

Работники совхозного ра

БОЛЬШОЙ СОВЕТ СЕКРЕТАРЕЙ
Издавна славится Урал трудовыми традициями. Не 

только сложнейшие машины умеют делать на уральских 
заводах — каждый день, каждый час происходит в рабо
чих коллективах сложнейший процесс формирования лич
ности советского рабочего, •

Немало возникло в производственных коллективах 
Урала интересных форм воспитания высокосознательно
го отношения к труду. Вот об опыте работы комсомоль
ских организаций по воспитанию коммунистического от
ношения к труду и будет идти речь на Всесоюзном сове
щании секретарей городских и районных комитетов ком
сомола, которое открывается 17 апреля в Свердловске.

шину к соперникам.
В обед выпустили совмест

ную «молнию» с фамилиями 
лучших. Подписали ее так: 
«Участники первого субботника 
на строительстве будущего ас
богиганта». Пообедали все за 
одним общим столйм, немного 
отдохнули и опять на эстакадь^ 
к машинам, за вибраторы.

Самое интересное произош
ло, когда стали подводить ито
ги субботника. Вышло, что как 
мы ни старались обогнать друг 
друга, у обеих бригад выра
ботка оказалась абсолютно 
одинаковой. Где-то по триста 
сорок кубометров в смену!

Всего в тот день на строи
тельстве участвовало в суб- 
ботнике полторы сотни чело
век. А сегодня только на шес
той фабрике будет работал» 
больше двух тысяч.

хов — кругом чистота. Пока 
мы у станков стояли, другие 
территорию убирали.

В эту, нынешнюю, субботу у 
нас по графику должен быть 
рабочий день. Так мы его уже 
отработали. Задерживались ■ 
цехе на час-два, вот и полу
чился лишний день. А 15 ап
реля выходим, как все, — на 
субботник.

На проходной завода объяв
ление о субботнике, висит N 
лозунг: «Даешь ударный труд!» 
Как у комсомольцев первых 
пятилеток.

Мастер опять напоминал^ 
«Комсомольцы, не забыли — в 
субботу выходим на рабочие 
места».

Не забыли.

диоузла позаботились о том, 
чтобы держать ребят в курсе 
событий. Радиопередачи бу
дут рассказывать, как на ка
ком участке дела обстоят.

Скажу сразу, что ребята 
заранее наметили себе «на
парников» в соревновании. 
Мне, как и в прошлом году, 
предстоит померяться силами 
с братьями — Александром и 
Владимиром. Тем более, что 
работать мы будем вместе— 
на подвозке кормов к фер» 
мам.



2 стр. 15 апреля 1972 года ' «НА СМЕНУ!» 9

УЛИЦА была пустынной.
Тоненькая позолота ле

жала на крышах бревен
чатых домов, бережно оку
тывала замершие на утреннем 
солнце ветки деревьев и — 
пропадала, растворялась в го
лубом воздухе.

Люба осторожно прикрыла 
калитку, чтобы не разбудить 
младшего брата Сережку, и 
побежала по сонной улице к 
речке.

Хорошо было в этот час на 
реке! Тихая, без ряби, вода 
дышала свежестью, и сколько 
ни смотри на нее, трудно за
метить, что она движется. 
Только у самого берега вид
но было, как она омывает зе
леноватые камни, колышет 
редкие водоросли.

А там, за неподвижной ре
кой, за пологим противопо
ложным берегом, стоял сос
новый бор — видны были 
вершины сосен, зубчатые и 
колючие, и огненно било из-за 
них солнце, наполняя мир ле
тучим золотом.

Люба поднялась, и лес тоже 
приподнялся, вырос. Люба за
смеялась и побежала по сы
рой траве. Приятно жгло

—• Набедокурил, небось,
чо? — спросила мать.

— Да нет, мама... Он себя 
хорошо вел. Я все сделать 
успела...

<^?ИШЛА осень. Густые 
4M туманы по утрам плыли 

за рекой и слабо-слабо сквозь 
них проглядывал сосновый бор. 
Потом они оседали, станови
лись слоистыми и совсем про
падали, впитываясь в землю.

Роса на траве не искри
лась, не переливалась, как 
летом, а матово лежала на 
темной зелени, чуть-чуть под
рагивая, как бы пытаясь ска
титься на землю.

Любины каникулы кончи
лись. С утра шла она к школе, 
правда, без учебников и тетра
док, а в телогрейке и сапо
гах. Подруливал к зданию гру
зовик. Девчонки и мальчишки 
с шумом и смехом карабкались 
в кузов, размещались между 
лопатами и ведрами, и машина 
летела по проселочной доро
ге — сквозь позолотевшие 
березняки — к картофельно
му полю.

Вечером Люба приходила 
домой и, как обычно, спраши
вала: что нового на ферме,

ЛЮБИНА =
БЕЛАЯ ЕЛАНЬ
ноги острой прохладой, роса 
не успела еще подсохнуть. И 
вдруг Люба заметила, что 
трава искрится, как будто кру
пинки золота, рассыпанные 
солнцем, осели на липкие 
травинки и переливаются, впи
тывая в себя и синь и зелень 
окружающего мира.

Девочка провела рукой по 
былинкам, посмотрела на мок
рую ладонь: капелек росы на 
ней не было, была лишь ма
ленькая светлая струйка а 
складке ладони.

Дома Люба появилась во
время. Сережка выбрался из 
кровати и сидел на полу, пы
таясь разрисовать чернилами 
стянутую со стола скатерть.

— Ну-ка, отдай!
— Нет, — сказал Сережка 

и, насупившись, посмотрел на 
сестру.

С трудом удалось Любе от
влечь братишку от понравив
шегося занятия; посадила его 
в кровать, отгородила двумя 
стульями.

— Посиди немного... Вот иг
рушка. Аяк Буренке схожу...

И Люба ушла. Сережке 
слышно было, как звякнули 
чем-то в сенях, Потом скрип
нули двери и все стихло. Се
режка занялся игрушкой, а 
Люба тем временем пересекла 
небольшой дворик, огорожен
ный плетнями, отодвинула зад
вижку хлева и вошла в него. 
Пахнуло слежавшимся сеном 
и тем особым теплом, которое 
надышала за ночь корова.

Буренка протяжно замычала.
— Сейчас, Бурая, погоди чу

точку.
Вызванивал под струями 

молока подойник, хлопала 
хвостом Буренка, отгоняя мух, 

а Люба думала о том, как бы 
выкроить время и сбегать ис
купаться. В хлеву нужно убор
ку сделать, к обеду щи нава
рить и все это, не забывая о 
брате и сестренке (а за ними 
глаз да глаз нужен).

В обед пришла мать, улыб
нулась дочке, присела к сто
лу, руки на него положила.

— Устала, мам?
— Немного... Ноне доярка 

одна не вышла. Пришлось и 
ее коров подоить.

Ели молча, тихо стало в 
комнате, только Сережка по
сапывал за столом, погляды
вая то на мать, то на сестру.

заранее зная что ответ будет 
один и тот же:

— Все по-старому, дочка.
Но однажды мать сказала:
— Механизироваться бу

дем.
— Это как так?

— Да вот так. Ленту такую 
на ферме начали делать на
воз сама будет вывозит». А на 
следующий год автоматы по
ставят, и они, значит, корову
шек доить станут.

— А куда же вас денут, 
доярок?

— Ну, никуда не денут. Ав
томаты без людей ничего не 
сделают.»

Люба зачастила на ферму: 
когда поможет матери по
доить, а когда и просто так 
придет — посмотреть, что там 
ремонтники делают.

— Маму, наверное, заме
нить хочешь? — спрашивали 
доярки.

—• Пускай привыкает, — 
добродушно отвечала за доч
ку Надежда Михайловна. — 
Кончит школу, к нам на под
могу придет, да, может, дев
чат еще с собой прихватит. А 
то уйдем на пенсию, кто рабо
тать станет?

— Не идут, не идут моло
дые на ферму, — говорили 
доярки.

— А что они тут не видели? 
Грязь, сырость, встаем в та
кую рань...

— Это было так, — поправ
ляла заведующая фермой, — а 
скоро по-иному будет. Меха
низируем помещение, легче 
станет работать. Глядишь, и 
молодежь пойдет.

В тот год осень на дворе 
подзадержалась. Не было — 
не было снега, да вдруг нава
лило столько, что по утру 
Люба еле-еле открыла сенную 
дверь. Сугробы — один выше 
другого — перегородили ули
цу, и Белая Елань по-настоя
щему стала белой. В белых 
шапках стояли деревья; даже 
прокопченные печные трубы 
утонули в снежной вате.

Как-то пришлэ домой На
дежда Михайловна позже 
обычного. Люба уже с урока
ми справилась, и, поджидая 
мать, читала братишке и се
стренке книжку.

— Заждались, поди? — ска
зала Надежда Михайловна. — 
А у нас собрание сегодня

подзатянулось. Ух, и собрание 
было — я еще не видывала 
такого!

Мать помолчала, снимая 
пальто, потом продолжила:

— Правильно сегодня гово
рили. Механизация — дело хо
рошее, а вот без хороших 
кормов и она ничего дать не 
сможет. Буренкам сена хоро
шего подавай, а его мало за
готовили. Дай бог, если до 
весны хватит.

— А что, трав разве в Ела
ни мало? — спросила Люба и 
припомнила росный луг подле 
речки, усыпанный солнечными 
искринками, и высокие зеле
ные стебли разнотравья, при
гнутые тяжестью росы.

— Трав-то много, да руки 
до нее не доходят. Работы 
осенью в колхозе — сама 
знаешь... Вот ежели б из го
рода подсобили, было бы 
другое дело. Вместе — оно 
сподручней.

ЧН»СНОВА пришла весна, по- 
голубело небо — высо

ким стало, и плыли, как обла
ка, годы...

Люба Лалетина сдала по
следний экзамен и прямо из 
школы — по просохшей после 
вчерашнего ливня тропинке — 
поспешила на ферму.

— Ты что же, — встретили 
ее доярки, — не переодев
шись, на ферму пришла?

— Да так, — сказала Лю
ба. — Новости хорошие есть.

— Какие такие новости?
— А многие наши девчонки 

на ферму придут работать. То
ня Лючалова, Надя Малюти
на, Тоня Ломаева...

Вытирая руки полотенцем, 
подошла к Любе мать. Она 
слышала, о чем говорила 
дочь, — улыбнулась:

— Ну вот и хорошо. И вам, 
молодым, веселее будет, да и 
нам, старухам, подмога.

А на следующий год у доя
рок колхоза имени 8 Марта 
«новоселье» было. Подле ста
рой фермы выстроили новый 
корпус — просторный, свет
лый, с автопоилками и моло- 
копроводом.

— Специально для вас, дев
чата, построили, — говорили 
доярки. — Мы, старые, на ста
рой ферме поработаем, а вам, 
молодым, на новой работать.

Э семье Лалетиных тоже из
менения произошли. Сережка 
пошел в школу, и все домаш
ние хлопоты легли на его пле
чи: с сестренкой водился. Бу
ренку доил, когда матери и 
старшей сестры дома не бы
ло, и даже кашеварить на
учился.

— Ты у нас, прямо, как хо
зяйка, — смеялась Люба.

Сережка, насупившись, 
смотрел на сестру:

— Я вот еще доить тебя 
научу.

— Давай, учи. Пришел бы 
как-нибудь на ферму, да поду
чил малость.

— И приду.
И Сережка пришел на фер

му. То-то пошутили доярки: 
как-никак, первый дояр на 
ферме появился. А Сережка, 
нахмурив брови, не обращал 
ни на кого внимания, доил 
Любиных коров, и получалось 
у него неплохо.

* * *
К концу лета в Белую Елань 

приехали шефы из города. На 
сенокос приехали.

— Может, девчата, и нам 
бригаду создать? — сказала 
после дойки Люба Лалетина.— 
Вместе с горожанами порабо
таем...

На следующее утро доярки 
шли по берегу реки. Тихо бы
ло. Солнце расплавило верши
ны деревьев, стоявших за ре
кой, и поверхность реки была 
гладкая, как зеркало.

Люба шла по траве; жгла но
ги острая прохлада, искри
лись на солнце капельки ро
сы, чуть-чуть подрагивая на 
зеленых стеблях. И отражался 
в них голубой и зеленый мир, 
мир прошлого и будущего Лю
бы Лалетиной.

Б. ЕФРЕМОВ.
Талицкий р-н.

ВИЗИТ ДРУЖБЫ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
• ВЧЕРА 

ДЕЛЕГАЦИЯ 
ЧЕШСКОЙ 
ПОСЕТИЛА

ПАРТИЙНАЯ
ЗАПАДНО- 

ОБЛАСТИ 
АСБЕСТ

Сразу же по прибытии в 
горисполкоме состоялась 
дружеская беседа. Члены 
партийной делегации Адольф 
Стары. Ладислав Кожанек, 
Ярослав Таховский и Фран
тишек Петер интересовались 
производственной, культур

ной жизнью города. Первый 
секретарь Асбестовского го
родского комитета
Л. Т. Белагин и 
тель исполкома

партии
председа- 

городского
Совета депутатов трудящих
ся В. И. Степанов подробно
ознакомили 
дом.

Гости из 
осмотрели 
центрального

гостей с горо-

ния, побывали 
асбофабрике 
«Ураласбест».

Чехословакии 
подразделения 

рудоуправля-
на шестой 

комбината

Во второй половине дня 
посланцы Западной Чехии 
были гостями у коллектива 
энергетиков и строителей 
Рефтинской ГРЭС.

В поездке в город Асбест 
партийную делегацшо Запад
ночешской области сопро
вождали секретарь Свердлов
ского обкома КПСС Л. Н. 
Пономарев и председатель 
облсовпрофа К. А. Замиря- 
кнн.

«ГРАНАТА
БЫЛА Страницы мужества

ПРИ МНЕ»
Он так и говорит: «Граната всегда бы

ла при мне». Да, потому что иначе раз
ведчикам нельзя. И эту самую гранату 
Николай Яковлевич Зорин пронес через 
всю войну — от предгорий Кавказа до 
самой Эльбы. Его боевой путь прошел 
через Таманский полуостров, Крым, 
Польшу, Германию, служил же Нико 
лай Яковлевич в знаменитой на всю 
страну в гвардейской ордена Суворова 
Таманской дивизии.

Что такое разведка, знает каждый 
школьник. Недаром по своей романтич-

ку вместе 
фронте это 
маленьком 
разведчики

с его однополчанами. На 
вообще трудно, а на таком 
плацдарме и подавно. Но 
выполнили и это сложней-

шее задание. Дело в том, что над той 
местностью, где они находились, вспых
нул воздушный бой. Наши истребители 
сбили два самолета врага. Летчики вы
прыгнули на парашютах и, приземляясь, 
думали, что попадут в расположение 
своих частей. Да не тут-то было! Раз
ведчики, среди которых был и Николай

ности она 
навтикой.

стоит в одном ряду с космо-

Первый раз он пошел в разведку на 
Кубани, около станицы Крымской. Гит
леровцы из-за отсутствия воды ходили 
за ней почти к нашим позициям. Вот 
и решили взять «языка». Сделали засаду.

Фашист шел, ничего не подозревая. 
Тут-то его и взяли в плен. Сопротивле
ние было бесполезным. Он сразу сдался. 
«Язык» оказался разговорчивым. Совет
ское командование получило от него 
весьма ценные сведения.

А 8 ноября 1943 года Николай Яковле
вич участвовал в форсировании Керчен
ского пролива. Весь плацдарм занимал 
всего в ширину один километр. И снова 
Николая Яковлевича послали в развед-

Яковлевич, 
земли.

А потом 
участвовал

выросли словно из-под

Николай Яковлевич Зорин 
в знаменитом штурме Сева-

стополя. Фашисты не могли его взять 
долгие месяцы, наши же войска верну
ли столицу Черноморья за два дня.

Штурм города начался для отважного 
разведчика у Балаклавы, когда наши 
танки пошли на опорный пункт фаши
стов. И вдруг оборвалась связь. На 
войне такое — всегда трагедия. Восста
новить связь пошел Зорин.

Он полз под адским обстрелом врага. 
Кругом дыбом вставала земля.

— Знаете что, до сих пор не понимаю, 
как это я остался живым... Просто чу
дом, — говорит он сейчас.

В каких только переделках ни бывал 
Николай Яковлевич. До сих пор у него 
в памяти стоит тот страшный эпизод, 
когда наши воины и фашисты забрасы
вали друг друга гранатами. Три гранаты 
разорвались у него под ногами. Восем
надцать осколков впились в его теле. 
Пятнадцать врачи вынули. Три до сих 
пор сидят. Вот уже более тридцати лет.» 
Так и носит он их, осколки крупповской 
стали.

Многих друзей растерял Николай 
Яковлевич. Одни гибли в Крыму. Ногти 
врезались в ладони, когда с наблюда
тельного пункта видел, как гибли его
друзья в ледяной воде Вислы, в пред- 

Варшавы — Праги.местье
Под Берлином разведчиков, среди ко

торых был Зорин, окружили фашистские 
танки.

— Мы думали, что уже наступил ко
нец, — вспоминает Зорин. — А ведь не 
хотелось умирать накануне победы. Мы 
решили атаковать их на своих само
ходках «СУ-76». И знаете, никогда я не 
видел, чтобы так быстро бегали фа
шисты...

И все время с ним была граната, ко
торую он пронес от предгорий Кавказа 
до Берлина. Без нее разведчику не поло
жено. А взорвал он эту гранату на ра
достях в Эльбе, когда на ее берегах 
встретились союзники...

Родина не забыла своего сына. Нико
лай Яковлевич Зорин награжден ордена
ми Отечественно?! войны второй степени, 
Славы третей степени, медалями.

Из красноуральской семьи Зориных 
почти все принимали участие в минув
шей войне. В нашем городе живет сест
ра Николая Яковлевича — Вера Яковлев
на Михайлова. Брат Дмитрий, тоже быв
ший воин, живет в Новосибирске.

В. ЦЕЛИКОВСКИИ, 
Красноуральск.

ТЕБЕ, 
ЮБИЛЕЙ

Качканарский горком ком
сомола в честь 50-летия обра
зования СССР начал прово
дить соревнование среди 
предприятий на звание «Луч
ший молодой рабочий своей 
профессии». Турнир откроют

штукатуры и маляры строй
управления № 5.

А сейчас в городе широко 
развертывается трудовое со
стязание по достойной встре
че праздника. Среди молодых 
рабочих объявлен поход за 
экономию сырья, материалов, 
электроэнергии. Комсомоль
ский взнос бережливых вой
дет в фонд досрочного вы
полнения заданий пятилетки.

ЮНЫЕ

ДОБРЫЙ
ПОЧИН
МОЛОДЫХ
РАБОЧИХ

На Богдановичском огне
упорном заводе молодые ра
бочие предприятия развер
нули социалистическое со
ревнование за звание «Луч
ший рабочий по профессии». 
В этом трудовом движении 
приняло участие большинст
во молодежи, комсомольцев, 
коммунистов- огнеупорщиков. 
По итогам первого квартала 
1972 года звание лучшего 
молодого рабочего присвое
но садчику сушильно-обжи
гового цеха Вячеславу Пота
пову.

В числе лучших молодых 
сортировщиц участка сорти
ровки готовой продукции по 
праву считают Нину Старко
ву. Она активна в общест
венной работе, одна из луч
ших спортсменок сушильно
обжигового цеха. В смену 
проверяет до 70 тонн огне
упоров.

На снимках Л. Дымова: 
вверху — сортировщица Ни
на Старкова; на участке сор
тировки огнеупоров: Татьяна 
Купавина, Владимир Сутя
гин, Александра Чусови
тина.

• ОПЫТ УЧЕНИЧЕСКИХ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ БРИГАД

ХОЗЯЕВА ЗЕМЛИ

НА ЭСТРАДЕ И В ЭФИРЕ
Человен у микрофона... Эстрадная песня... Тема оживленных 

дискуссий в кругу профессионалов и не менее оживленных 
споров в слушательской аудитории. В редакцию идут и идут 
письма. Читатели размышляют, спорят, спрашивают, просят 
рассказать о современной советской песне, о проблемах и раз
витии эстрадной музыки.

Такой разговор состоялся. Участниками его были молодой 
уральский композитор Вадим Бнберган, автор многих песен, 
музыки к известным кинофильмам; директор Свердловского 
музыкального училища имени П. И. Чайковского, заслужен
ный работник культуры РСФСР Владимир Иванович Турченко, 
Йуководитель популярного эстрадного коллектива — оркестра 

ома культуры железнодорожников; и лауреат Всесоюзного 
телевизионного конкурса «Алло, мы ищем таланты!» Валентин 
Василевский.

Первый вопрос, который 
прозвучал в беседе:

— Можно ли выделить ос
новные тенденции в современ
ной эстрадной песне? Каковы 
они?

В. Бнберган: Трудно выде
лить какое-либо законченное, 
до конца сформировавшееся 
течение. У нас поют все — и 
лирические, и гражданствен
ные песни, и так называемые 
«бытовые романсы». В послед
нее время заметна мода на 
русские народные песни в со
временной аранжировке.

— Кстати, вправе ли мы го
ворить о моде в современной 
эстрадной песне? Существует 
ли она?

В. Турченко: Повысился ин
терес к героической песне, 
песне-балладе. Вспомните 
«Товарища» А. Иванова, «Ог
ромное небо» О. Фельцмана, 
цикл песен А. Пахмутовой 
«Созвездие Гагарина». При 
всем том, лирическая песня не 
сдает и не собирается сдавать 
позиций.

В, Василевский: И вообще— 
что такое мода? Наверное, все-

таки модно то, что талантливо, 
что волнует, трогает душу. В 
этом смысле, мне кажется, 
вечно «модны» и популярны 
будут русские народные пес
ни.

— Наверное, сегодня нужно 
добавить — в эстрадной аран
жировке. Чем же харак
теризуется процесс возрожде
ния народной песни на совет
ской эстраде?

В. Василевский: Прежде все
го, мне кажется, бережным от
ношением к ее образному 
строю, музыкальной структу
ре. Аранжировка хороша 
лишь тогда, когда она не всту
пает в противоречие с народ
ной, фольклорной осно
вой песни.

В. Биберган: Сейчас а эст
радной обработке народного 
песенного фольклора тон, по
жалуй, задают «Песняры». 
Можно позавидовать их уме
нию осовременить — в хоро
шем смысле этого слова — 
песню, не нарушив ее изна
чальный образный строй.

Мне кажется, мы еще не на
учились разумно и полно ис

пользовать все достижения 
народной музыкальной куль
туры. Посмотрите, как узок 
круг песен в современной об
работке: «Калинка», «Метели
ца»... Увы, за исключением 
еще одной-двух, больше на
звать нечего. Причем, обра
ботка их часто шаблонна и 
попросту не интересна в му
зыкальном отношении.

По-моему, народная песня 
как-то утрачивает сейчас 
свойственное ей многоголо
сие. Вероятно, это связано с 
тем, что современная эстрада 
«открыта», в основном, для 
сольного пения, а хоры на ней 
мы видим не так уж часто...

В. Турченко: Вспомните 
предвоенные годы. Сколько 
было хороших песен. Сейчас 
они получают вторую жизнь. 
Но если их подавать, так ска
зать, по первоисточнику, то 
вряд ли это всегда будет 
очень интересно. Ведь именно 
благодаря современной аран
жировке нынешняя молодежь 
узнала лучшие образцы совет
ской песенной классики.

— В последнее «ремя стал 
очень популярен жанр так на
зываемого «городского ро
манса», или «бытового», как 
его называют. Ему свойствен
на интонация «разговорности», 
особой задушевности, просто
ты. «Гитарная» лирика сущест
вует, хотим мы того или нет. 
Может быть, пришла пора счи
тать ее полноправным состав
ным элементом современной

музыкальной песенной куль
туры?

В. Василевский: Наверное, с 
известными оговорками, — 
да. Возьмите Окуджаву. Мне 
кажется, это настоящие песни. 
Но, к сожалению, жанр «го
родского романса» еще не 
полностью освободился от на
лета сентиментальности.

В. Биберган: Песни Булата 
Окуджавы и других наших 
«бардов» возникли, во мно
гом, как своеобразный протест 
против шаблона, штампов. Они 
принесли ç собой хорошие 
стихи, искренние, задушевные, 
безыскусственные. Хотя не 
Скрою, с музыкальной точки 
зрения эти песни не всегда ин
тересны. Но если отрешиться 
от субъективных взглядов, все- 
таки следует Признать их как 
одну из форм, если можно так 
выразиться, народного музи
цирования. Композиторы- 
профессионалы, к Сожалению, 
никак не выработают на этот 
счет единого мнения...

В. Турченко: Мне кажется, 
«городской романс» хорош в 
узком кругу друзей, в заго
родной поездке — и не всегда 
хорош на эстраде. Надо 
проявлять осторожность в от
боре репертуара, соответст
венно с местом его исполне
ния.

Есть много хороших песен, 
написанных специально для 
кино или театра. Скажем, пес
ня того же Окуджавы в филь
ме «Белое солнце пустыни». 
Перенести ее С экрана на эст
раду — значит, начисто ли
шить первоначального смысла, 
образности, звучания. Такие 
вещи тоже надо иметь в виду.

— Свердловск давно уже за
воевал репутацию города вы
сокой музыкальной культуры. 
Каково же у нас состояние 
эстрадной песни? Как вы 
относитесь к перспективе со
здать в городе эстрадный кол
лектив с репертуаром, осно
ванном не уральском фольк
лоре?

В. Турченко: У нас есть не
сколько интересных ансамб
лей. Вот «Игоринки» из Сверд
ловского пединститута. Кол
лектив творческий, ищущий, С 
чистой, непосредственной ин
тонацией. Или возьмите дру
гой интересный коллектив — 
ребят из горного института — 
ансамбль «17 молодых».

Создать репертуар на 
уральском фольклоре? Для 
этого нужен опытный руково
дитель, тонко чувствующий на
циональный колорит музыки 
и поэзии, манеру исполнения. 
Нужны исполнители с опреде
ленным творческим Потенциа
лом, характерным для народ
ной песни. А впрочем — бы
ло бы желание... Знаю одно: 
такой ансамбль, конечно, не
обходим городу.

...Человен у микрофона... Он появляется на эстраде, на эк
ранах телевизоров каждый вечер. И приносит е собой песню. 
О чем она расскажет нам? Будет она о любви или о Родине, о 
подвиге или о дружбе, о счастье или о войне. Но пусть это бу
дет обязательно хорошая песня. Просто хорошая —умная, вол
нующая, задушевная, которая так нужна людям.

Беседу вел В. ВЫЖУТОВИЧ.

Многолетний опыт сельских школ утвердил ученическую 
производственную бригаду, как наиболее эффективную фор
му организации коллективного труда учащихся, как активно 
действующее звено общей системы обучения и воспитания 
школьников.

В настоящее время в области работает 98 ученических 
бригад, в которых занято 11139 учащихся старших классов. 
За бригадами закреплено 4824 гектара земли.

Трудясь на закрепленных 
участках, проводя опытниче
скую работу, школьники ши
роко знакомятся с сельско
хозяйственным производст
вом, добиваются высоких ре
зультатов. Так, например, 
ученическая производствен
ная бригада Байкаловской 
средней школы Байкаловско- 
го района на площади 92 ге
ктара собрала урожай брюк
вы по 715 центнеров с гек
тара и картофеля по 142 
центнера с гектара, что на 
50—70 процентов выше, 
чем в совхозе.

Ученические производст
венные бригады Талицкого 
района выращивали зерно
вые и картофель на площа
ди 374 га. Главное направле
ние ученической бригады — 
опытническая работа. Осо
бое внимание организации 
опытнической работы уделя
ется в ученической производ
ственной бригаде Пышмин
ской средней школы Пыш
минского района. Опытничес
кой работой руководит со
вет «Малой Тимирязевки». 
Ежегодно по заданию спе
циалистов ОПХ «Пышмин- 
ское» школьники проводят 
до шести опытов. И все они 
дают неплохой экономиче
ский эффект.

Результаты опытов уча
щиеся рекомендуют совхо
зам для внедрения. Опытни
ческая работа повышает ин
терес учащихся к работе, 
развивает их творческую ак
тивность.

Уделяя серьезное внима
ние организации опытниче
ской работы в ученической

бригаде, в нынешнем году 
впервые бригадиры учениче
ских производственных бри
гад собрались в Уралниис- 
хозе. Здесь ребята встрети
лись с учеными, познакоми
лись с лабораториями инсти
тута, побывали на МТФ, кро
лиководческом комплексе. 
Участниками семинара были 
проведены практические за
нятия по агрохимии и со
ставлению технологических 
карт. Ребята учились опре
делять механический состав 
почвы, ее кислотность, со
держание фосфора и калия 
в почве, определяли потреб
ность растений в элементах 
питания.

Интересной была встреча 
с экс-чемпионкой РСФСР, 
мастером машинного доения 
Л. И. Севастьяновой, Героем 
Социалистического Труда, 
телятницей ОПХ «Исток» 
А. И. Галкиной.

Перед бригадирами высту
пили заместитель заведую
щего облоно И. М. Сараев и 
заместитель начальника обл- 
сельхозуправления Ю. П. Ве- 
лянушкин. В заключение 
бригадиры обменялись опы
том работы.

Галя Белоусова, звеньевая 
юных опытников ученической 
бригады Пышминской сред
ней школы Пышминского 
района, рассказала о работе 
школьной «Малой Тимиря
зевки», об организации и со
держании работы по проведе
нию опытов. Проведению 
опытов здесь предшествует 
большая подготовительная 
работа. Ребята сами выбира
ют участок, проводят анали
зы почвы, изучают агротехни-

ческие и биологические осо
бенности культуры, методи
ку опыта.

В этом году по заданию 
специалистов ОПХ «Пыш- 
минское» юные опытники 
проведут шесть опытов.

Виктор Ширяев, бригадир 
ученической производствен
ной бригады Криулинской 
средней школы Красноуфим
ского района, сообщил уча
стникам семинара, что в этом 
году за бригадой закреплено 
105 гектаров земли. На этой 
площади школьники будут 
выращивать картофель и 
пшеницу. Сейчас члены бри
гады заняты сбором золы, 
участвуют в ремонте техни
ки, проходят агроучебу по 
возделыванию картофеля и 
пшеницы. Занятия ведет 
главный агроном совхоза 
В. Г. Привалов. В бригаде 
созданы звенья полеводов, 
механизаторов и животново
дов. Летом ребята будут 
жить все вместе в спортивно
трудовом лагере, организо
ванном при школе.

Перед участниками семи
нара выступил также Сергей 
Гелищев, бригадир учениче
ской бригады Коптеловской 
средней школы № 142 
г, Свердловска, и другие. 
Бригадиры рассказывали об 
итогах работы школьных бри
гад в прошлом году, о пла
нах на новый год.

Окончился семинар, уеха' 
ли бригадиры в свои школы, 
вооруженные новыми знания
ми, и думается, что все ви
денное и услышанное займет 
прочное место в работе уче
нических бригад.

Весна уже вступила в свои 
права, и хочется пожелать 
всем членам ученических 
производственных бригад хо
роших успехов, больших и 
настоящих дел.

Л. ПЕРЕВАЛОВА, 
методист областной станции 

юннатов.
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ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК ТРУДИТСЯ 
ТОЛЬКО ДЛЯ СЕБЯ, ОН МОЖЕТ, 
ПОЖАЛУЙ, СТАТЬ ЗНАМЕНИ
ТЫМ УЧЕНЫМ, ВЕЛИКИМ 
МУДРЕЦОМ, ПРЕВОСХОДНЫМ 
ПОЭТОМ, НО НИКОГДА НЕ СМО
ЖЕТ СТАТЬ ИСТИННО СОВЕР
ШЕННЫМ И ВЕЛИКИМ ЧЕЛО
ВЕКОМ, ИСТОРИЯ ПРИЗНАЕТ 
ТЕХ ЛЮДЕЙ ВЕЛИКИМИ, КОТО- 
РЫЕ, ТРУДЯСЬ ДЛЯ ОБЩЕЙ 
ЦЕЛИ, САМИ СТАНОВИЛИСЬ 
БЛАГОРОДНЕЕ; ОПЫТ ПРЕВОЗ
НОСИТ, КАК САМОГО СЧАСТ
ЛИВОГО, ТОГО, КТО ПРИНЕС 
СЧАСТЬЕ НАИБОЛЬШЕМУ КО
ЛИЧЕСТВУ ЛЮДЕЙ».

К. МАРКС, Ф. ЭНГЕЛЬС.

РАССТАВАЯСЬ
С ДЕТСТВОМ

ОКОНЧАТЕЛЬНО

пор не знает, чем будет зани
маться по окончании вуза.

«Рябинушка»: — Да, не
трудно понять, почему мои 
читательницы торопятся рас
спросить о разных профес
сиях, они не всегда знают, 
что из себя представляет та 
или иная работа. Как гово
рят участницы « Круглого 
стола», их выбор определяет 
любовь к определенным 
школьным предметам, любит 
человек физику — идет в 
технический вуз, историю, 
литературу — в гуманитар
ный. А то, что технические 
или гуманитарные специаль
ности—понятие весьма широ
кое, это как-то ускользает из 
поля зрения выпускников. 
Можно быть прекрасным сто
ляром и плохим директором 
деревообделочного комбина
та, знающим, тонким филоло
гом и посредственным препо
давателем литературы. Идеа
льно, когда человек чувству
ет в себе призвание к како
му-то делу, но ведь далеко 
не все могут оценить свои 
возможности, а главное, да
леко не все знают, где их 
применить. Десятиклассни-

покажет жизнь. Может быть, 
будет разочарование, а мо
жет, радость постижения 
глубины избранной профес
сии. Все будет на той доро
ге, которую они сейчас вы
бирают. То есть методом 
проб а порой и ошибок 
все рано или поздно найдут 
себя. Но лучше все-таки 
раньше. А для этого надо 
рассказывать выпускникам о 
профессиях, водить их на 
заводы, приглашать в школу 
людей самых разных специ
альностей. Ведь даже у уча
стниц нашего разговора сре
ди родителей есть летчик, 
учитель, врач, геолог, элект- 
ронник, работник связи, ис
торик и т. д. Но много ли 
знают ребята даже об этих 
популярных профессиях? 
Кто из нас не читал научно- 
фантастических рассказов 
такого плана — человеку, 
вступающему в жизнь, ма
шина твердо определяет при
звание, проанализировав его 
способности. И семнадцати
летний с легкой душой бе
рется за предначертанный 
ему труд. Нет, мы вовсе не 
за то, чтобы совсем избавить

закончат школу. Перед ними 
встанет старый, как мир, воп
рос: «Кем быть?». Они еще не 
знают ответа на него. Но они 
твердо уяснили для себя: 
«только институт». А как из
вестно, вузы не могут при
нять всех желающих. Воз
можно, что кто-то из наших 
собеседниц не попадет в ин
ститут. Что же дальше? Не
определенность. В этом слу
чае девушки «планируют» 
для себя какой-то неинтерес
ный, безрадостный год — до 
следующих экзаменов, до 
следующей попытки попасть 
в вуз... Но ведь известно, что 
окружающая среда, работа 
формируют характер, воспи
тывают в человеке те или 
иные качества. Особенно в 
этот первый в жизни само
стоятельный год. Особенно 
эта первая в жизни профес
сия. И если она для тебя 
так, промежуточная станция, 
уголок ожидания, ведь это 
неправда, что не отомстит 
она за равнодушие. Незамет
но, конечно. Исподволь. 
Нельзя вычеркнуть безбо
лезненно год жизни. Тем бо
лее в 17-—18 лет.

дить на целину, пообщаться 
с себе подобными... Понять 
их можно. Раз специальность 
не выбрана, то не все ли рав
но, где быть, но конечно, — 
лучше в привычном коллек
тиве, среди студентов, вче
рашних десятиклассников. Но 
с другой стороны, давайте 
вместе задумаемся: быть мо
жет, приобретенная сила 
инерции, так н не позволит 

оглянуться, хотя это не шут
ка, будущая профессия. Ее 
выбирают не на один день.

Наконец, не будем забы
вать и о другом: молодой, 
равнодушный, да, да, равно
душный выпускник специа
лизированной школы может 
просто занять чужое место 
в вузе. Память свежая, зна
ния есть. У другого, более 
способного для данной спе
циальности человека их мо
жет в настоящее время ока
заться меньше, хотя в даль
нейшем польза от него бу
дет неизмеримо больше. 

Так стоит ли забывать и об 
этом. Понимаем, конечно, 
что это слова. Но есть ста
рая мудрая истина, и нам 
хотелось бы еще раз ска

ла столько усилий, настолько 
заинтересовала своих (в дан
ном случае) выпускниц, что 
все они или по крайней мере 
большинство, решили посвя
тить себя в дальнейшем изу
чению и разработке еще не 
решенных проблем в матема
тике. физике, химии? То есть 
определенно и четко избрали 
уже себе, если не конкрет
ную профессию, то по край
ней мере отрасль производст
ва, в которой они и решили 
работать? И опять ответ пока 
неутешительный.

Что же показал «Круглый 
стол» «Рябинушки»? Только 
то, что все его участницы ре
шили поступать в институт. 
Есть у них примерная ориен
тировка на профессию. Но 
нам показалась она (у неко
торых десятиклассниц) не
убедительной. «В институт 

любой ценой — а дальше по
кажет время». Причем аргу
ментом такого решения мно
гие считают как раз тот факт; 
что школа-то специализиро
ванная и зачем же нужно бы
ло заканчивать именно ее, 
если в конце «пути» не будет 
вуза? Такая постановка воп-

НАШУ «Рябинушку», ко
торая любит серьезно н 
обстоятельно отвечать на 

каждое девичье письмо, вдруг 
начало «лихорадить». Она не 
успевает теперь рассиазывать 
о любви, о дружбе, о вкусном 
обеде, о свадебных обрядах. 
Какое там, это все мелочи, пу
стяки, они совсем перестали 
волновать ее читательниц, «Ря
бинушку» захлестнул поток 
других писем, которые звучат 
как «SOS»> которые требуют 
немедленного ответа.

«Помогите выбрать профес
сию, до нонца учебного года 
совсем мало времени, а я не 
знаю, кем быть», — пишет Ва
ля Сажаева из Асбеста. «Я ув
лекаюсь литературой и биоло
гией, какую выбрать специаль
ность, чтобы совмещать то и 
другое?» —категорическое тре
бование в другом письме. «Я 
очень люблю химию, но не 
знаю ничего о специальности 
химика, расскажите».

Расскажите, посоветуйте, 
подберите профессию, где ра
ботать, куда пойти учиться — 
об этом почти каждое письмо, 
которое приходит сейчас в «Ря
бинушку». Она, конечно, ста
рается подсказывать своим чи
тательницам адреса учебных 
заведений, которые узнает из 
справочников для поступаю
щих в высшие и средние учеб
ные заведения, рассказывает 
о профессиях, которые инте
ресуют многих девушек. Кста
ти, повышенным вниманием 
почему-то пользуется сейчас 
художник-модельер.

Но «Рябинушка» не только 
отвечает на вопросы, которые 
ей задают, ее тоже волнует 
одна проблема — почему во
прос о выборе профессии 
встал у многих семнадцатилет
них так остро только сейчас, 
буквально на пороге «взрослой 
жизни»?

Конечно, мы все знаем сло
ва — «молодым везде у нас до
рога». Но ведь дорога не одна, 
их тысячи — по какой пойти, 
чтобы потом не повернуть 
назад, чтобы не сбиться с пу
ти? Выбор профессии — это 
как раз тот случай, к которо
му подходит поговдрка: «Семь 
раз примерь — один раз от
режь». Так вот, как семнадца
тилетние «примеряли» на себя 
свою будущую профессию, чем 
руководствовались в своем вы
боре, кто был для них первым 
советчиком в этом жизненно 
важном деле, а если не реши
ли, кем быть, то почему — вот 
об этом «Рябинушка* и реши
ла поговорить с самими десяти
классницами, с теми, нто стоит 
сейчас на развилке многочис
ленных дорог, по одной из ко
торых совсем скоро сделает 
первый шаг.

Мы пригласили к нам за 
«Круглый стол» девушек-вы
пускниц средней школы № 9 
Верхисетского района города 
Свердловска. Люди они очень 
занятые, как сами говорят, 
«сейчас некогда даже книгу (не 
по программе, разумеется) про
читать, на носу экзамены». И 
наступившая весна несет им 
трудности и волнения, не ждут 
их и благословенные летние 
каникулы, все будут готовить
ся в вуз. Но не подумайте, что 
они такие уж обремененные 
заботами люди. Все они жиз
нерадостные и веселые девчон
ки, совсем не обделенные в 
этот нелегкий для них период 
радостями жизни. Лена Се
ребрякова, Люда Малыгина, Ле
на Семенова по-прежнему с ув
лечением поют в ансамбле 
класса, Наташа Скрипка не 
бросила заниматься подвод
ным плаванием, не собирается 
расставаться с танцевальным 
ансамблем Марина Субач, Ле
на Подергина и Маша Абрамо
ва находят время, чтобы схо
дить в любимый драмтеатр.

И все же это очень серьез
ные люди, склонные и научно
му анализу, и абстрактному 
мышлению, потому что учатся 
они в специализированной 
школе. Лена Серебрякова, Лю
да Малыгина, Лена Семенова — 
из класса «химиков», а Маша 
Абрамова, Лена Подергина, На
таша Скрипка, Марина Су
бач — «физики».

Но тем не менее проблемы, 
которые стоят перед ними, та
кие же, как у всех десяти- 
иласснинов, и главная — кем 
быть?

«КОЛУМБЫ» 
В МОРЕ
ПРОФЕССИЙ

«Рябинушка»: — На раз
думья о вашем будущем у 
вас осталось совсем мало 
времени. Конечно же, вы уже 
раньше выбрали себе про
фессию, расскажите о ней? 
Но, оказывается, не так-то 
просто ответить на такой 
простой вопрос, даже если 
тебе уже семнадцать и ты 
выпускник школы. Сомнений 
еще много.

Лена Подергина: — Мне 
очень нравится учиться в клас
се физиков, потому что у йас 
очень сильные учителя, хоро
шие ребята, но я не люблю 
разбираться в технике, в меха
низмах, пойду в медицинский 
институт или.,, в УПИ на такой 
факультет, после окончания 
которого придется работать с 
людьми.

Наташа Скрипка: — Когда я 
была совсем маленькой, мне 
очень нравилась профессия 
учителя. Потом я увлекалась 
математикой, занималась в 
школе юных математиков при 
университете. И решила пойти 
на матмех университета. Но по
том побывала на «дне откры
тых дверей» этого факультета 
и поняла, что «чистая» матема
тика не по мне. Сейчас меня 
привлекает профессия, свя
занная с автоматической си
стемой управления, по-моему, 
это более живое дело.

Две подруги Маша Абрамо
ва и Марина Субач не соби
раются расставаться и после 
школы. Чуть ли не слово в 
слово они сказали:

— Нас тоже привлекает ра
бота с людьми и в то же вре
мя не хочется расставаться с 
наукой. Мы решили пойти в 
УПИ на инженерно-экономиче
ский факультет.

Лена Семенова: — Хочу быть 
специалистом в области авто
матической системы управле
ния, пойду на такой факуль

тет УПИ, который связан с 
этой специальностью.

Очень серьезные профессии 
выбрали себе Люда Малыги
на и Лена Серебрякова.

Люда Малыгина: — Я твер
до решила пойти в УПИ на фа
культет физики металлов.

Лена Серебрякова: — По- 
моему, самая интересная, са
мая нужная и современная 
профессия — это философ. По
знавать законы развития об
щества, знать и понимать все, 
что происходит вокруг, — это 
ведь очень важно. А потом, 
философ должен знать и мате
матику, и физику, и химию. 
Буду поступать только на фи
лософский в университет.

«Рябинушка»: — Видите, 
действительно, планы у деву
шек, хотя и не у всех, очень 
определенные, но зато серь
езные. Только в вуз, только 
на трудные факультеты. Сна
чала хочется сказать, что 
привлекает в выборе деву
шек. Все они, не сговарива
ясь, утверждают, что главное 
для них — творческое нача
ло в работе, этим они и ру
ководствовались в выборе 
специальности. Большинство 
из них привлекает научный 
труд, это, безусловно, уже 
влияние школы, которая при
вила им вкус к эксперимен
тальной, исследовательской 
работе. И в то же время...

Люда Малыгина: — По назва
нию мы, конечно, знаем, какие 
существуют профессии, а вот 
сущности самой профессии, ее 
смысл, круг задач мы не пред
ставляем. Я понимаю, что та
кое физика металлов, а вот что 
делают на производстве вы
пускники этого факультета — 
не знаю.

Наташа Скрипка: — Я была в 
УПИ на инженерно-экономиче
ском факультете, тоже в «день 
открытых дверей», и тоже не 
до конца поняла, в чем смысл 
этой специальности. Ну, лад
но, мы еще школьники, а вот 
у ме.ня есть знакомыйсту
дент радиофака, так он до сих 

кам явно не хватает инфор
мации о неисчерпаемом море 
профессий. Выбор большой, 
но попробуй в нем не уто
нуть.

СУДЬБУ
ВЫБИРАЕТ
СЛУЧАЙ?

«Рябинушка»: — Не бу
дем обобщать — в разных 
школах по-разному узнают 
ребята о профессии. Что же 
оказало влияние на выбор 
жизненного пути у участниц 
«Круглого стола»? В первую 
очередь, специфика школы. 
Из семи пять человек при
влекают точные науки.

Лена Семенова: — Мы бо
лее или менее хорошо пред
ставляем особенности науч
ного труда химика или физи
ка. К нам приходили из науч
но-исследовательских институ
тов, из лабораторий, мы сами 
бывали на различных факуль
тетах университета.

«Рябинушка»: — Боль
шинство из вас хочет быть 
инженерами, это ведь, в пер
вую очередь, работа на про
изводстве. Что вы знаете об 
этом?,

Дружные голоса; — Ниче
го Ни разу с производства ни
кто не был.

«Рябинушка»: — А Лена 
Серебрякова решила стать 
философом. Почему?

Лена Серебрякова: — Я 
знаю студентов философского 
факультета, они мне и расска
зали, что это такое.

«Рябинушка»: — Выбор 
остальных определился так. 
У Лены Падергиной мама — 
врач, очень увлечена своей 
работой, и Лена под ее влия
нием решила тоже быть ме
диком, хотя мама специаль
но ее и не агитировала пойти 
по своим стопам. У осталь
ных выбор, как уже говори
лось, определяется любовью 
к точным наукам. Все ли они 
правильно выбрали путь — 

человека от самостоятельно
го поиска жизненного пути, 
но облегчить ему этот по
иск — задача всех взрос
лых: школы, родителей, ра
ботников предприятий; ву
зов, куда придут совсем ско
ро сегодняшние десятикласс
ники.

СТАНЦИЯ
ОЖИДАНИЯ

«Рябинушка»»: — А да
вайте теперь представим се
бе такой вариант: вы не по
пали в институты. Нет, нет, 
я конечно, желаю, чтобы все 
ваши планы осуществились, 
но вдруг... Надо же быть го
товым и к неудаче.

— Я даже не знаю. Буду где- 
нибудь работать.

— А я как-то не думала, что 
буду делать, если не попаду в 
институт.

Лена Семенова: —- Я, воз
можно, пойду в детский садик. 
А что? Очень интересная рабо
та.

— Мы же можем и в лабо- 
ториях работать. Физику, хи
мию знаем.

— Да, действительно. Мно
гие из нас работали лаборан
тами. Эта профессия нам зна
кома. Нас даже приглашали 
после школы идти а научно-ис
следовательские институты.

— Верно, девочки. Ведь не 
зря же мы учили химию, физи
ку.

«Рябинушка»: — Но, ес
ли я правильно понимаю, эта 
профессия вам всем не очень- 
то по душе.

— Ну, это временная рабо
та — на год. А потом снова 
будем поступать в институты,

— Год быстро пролетит. А 
что же мне делать?

«Рябинушка»: — Дума
ется, что за полушутливым 
этим разговором скрывается 
серьезная проблема. Пройдет 
очень короткий срок, и наши 
симпатичные собеседницы

Но давайте возьмем дру
гой вариант. Представим, что 
сбылись надежды девушек. 
Они все поступили в инсти
тут. Все закончили его. Да
вайте перенесемся лет так на 
10 вперед.

— Я поступила в аспиранту- 
ту. Быть может, стану кандида
том медицинских наук. Буду 
заниматься исследовательской 
работой. Интересно.

— Я стану инженером. Бу
ду работать в заводской лабо
ратории.

— Я буду преподавать фило
софию в вузе.

— Хочется побыть студентом, 
хочется как бы продлить 
школьные годы. Не понравит
ся в вузе — можно ведь всег
да уйти.

«Рябинушка»: — Так
не лучше ли сначала порабо
тать, проверить себя, выбрать 
действительно необходимый 
вуз, а потом уже поступать?

— Через год поступать бу
дет труднее. Изменятся про
граммы.

— Нет. Поступать надо сра
зу-

«Рябинушка»:
—• Трудно с этим согла

ситься. Нам очень хочется, 
чтобы самые первые само
стоятельные шаги вчерашних 
школьниц обязательно приве
ли бы их к успеху. Быть мо
жет, кто-то из них, поступив 
в вуз и закончив его, дейст
вительно обретет именно 
свою профессию, найдет 
в ней свое призвание и будет 
счастлив.

Но почему все в один го
лос решили поступать только 
в институт? Независимо от 
того, будет ли им хорошо? 
Участницы «Круглого сто
ла» считают, что, возможно, 
кто-то из них потом изменит 
выбор — профессия не по
нравится, но это — в буду
щем, а сегодня очень хочет
ся продлить детство, по
учиться еще, побыть в сту
денческом коллективе, съез- 

зать о ней десятиклассникам: 
наверное, можно многое в 
жизни обмануть, но работу, 
профессию свою не обма
нешь. Ведь она забирает у 
нас треть времени в сутках. 
Плюс еще почти одна 
треть—сон. Что же остает
ся для души?

Очень простая формула.

ОДНА
ИЗ ТЫСЯЧИ
ДОРОГ

«Рябинушка»: — Гово
рят: жизнь есть жизнь. У нее 
свои законы, свои закономер
ности. И одна из них — пред
стоящие разочарования в бу
дущей профессии. И все-та
ки... И все-таки, разочарова
ний будет меньше, если мы 
с самого первого школьного 
дня будем говорить о той 
простой истине, что к цели 
дорог много и не всегда, к 
примеру, самая правильная и 
самая удачная — после шко
лы сразу же идти в вуз.

После беседы с десяти
классницами осталось острое 
чувство неудовлетворенно
сти.. Вспомним: школа № 9 
специализированная. Значит 
ли это, что главным своим 
ориентиром взяла она обяза
тельную подготовку молодых 
людей в институт. И только 
в институт. Конечно, нет. 
Правильнее сказать так: она 
дает (по крайней мере по ма
тематике, по физике, по хи
мии) такой объем знаний, ко
торый может облегчить по
ступление выпускника этой 
школы в высшее учебное за
ведение.

Следовательно, речь, види
мо идет о людях особо ода
ренных, особо способных к 
усвоению перечисленных вы
ше наук. Нет. Нельзя ска
зать, что отбор в эту школу 
происходит примерно так, 
как в школу Академгородка 
в Новосибирске. Тогда опять 
же, логически рассуждая, 
быть может, школа приложи- 

роса, нам думается, — ие 
совсем верна. Школе, препо
давательскому составу сле
дует подумать о том, как бы 
изменить такое положение, 
внести соответствующие кор
рективы в методику профес
сиональной ориентации вы
пускников. Конечно, быть мо
жет, мы несколько сгустили 
краски, ведь, как рассказы
вали нам участницы «Круг
лого стола», мужская поло
вина класса в основном уже 
избавилась от неопределен
ности в выборе профессии. 
Но девушки (и это особенно 
беспокоит «Рябинушку») по
ка не сделали свой оконча
тельный выбор. Впереди ты
сячи дорог. Нам очень хочет
ся, чтобы Ьни не ошиблись.

За окном — весна. Очень 
сцоро прозвенит школьный 
звонок, возвещая не только 
об окончании учебного года, 
но и о начале «взрослой», 
самостоятельной жизни. Ее 
ждут десятиклассники с на
деждой, а порой и с сомнени
ем. Тревожно и радостно. 
Какая она? Как примет тебя? 
Кем? Вопросы счастливые и 
трудные. Проблемы, волную
щие, манящие и неразреши
мые.

ИДУТ в «Рябинушку» 
письма с просьбой по
мочь выбрать правильную до

рогу, с просьбой рассказать 
о той или иной профессии. 
Очень это непростое дело в 
коротком ответном письме 
дать правильный совет, кото
рый так и не пришел за дол
гих десять школьных лет. И 
не вина в том человека. Про
сто это наш, взрослых, про
счет. Значит, где-то позабы
ли за громкими правильными 
словами, упустили, что быва
ет в жизни молодого хорошего 
человека момент, когда зве
нит последний звонок, когда 
прощается он с детством, 
когда выходит из школы и 
действительность задает ему 
конкретный вопрос: «Кто ты? 
Все еще школьник или уже 
рабочий — с чем конкретным 
ты пришел ко мне?»

Пребывание
Н. В. Подгорного 

в Турции
ИЗМИР. Губернатор Из

мирского вилайета Намык 
Кемаль Шентюрк вчера вече
ром дал обед в отеле «Бюй- 
юк эфес» в честь советских 
гостей.

Н. Шентюрк я Н. В. Под
горный обменялись привет
ственными тостами.

Сердечно приветствуя 
Я. В. Подгорного, губерна
тор, в частности, высоко 
оценил постоянное участие 

Советского Союза в ежегод
ной Измирской международ
ной ярмарке, что способст
вует дальнейшему расшире
нию торговых связей между 
Турцией и СССР.

В ответном тосте И. В. 
Подгорный отметил, что Из
мир является не только куль
турным и торговым центром, 
но я важным средоточием 
промышленности Турецкой 
Республики.

Проводится аграрная реформа
САНТЬЯГО. По решению корпорации аграрной реформы 

Чили, экспроприировано еще 130 крупных помещичьих лати
фундий в провинциях Вальпараисо и Аконкагуа. Таким обра
зом, за время деятельности правительства Народного един
ства экспроприировано в общей сложности 2.500 латифун
дий.

Как отмечает газета «Сигло», массовые экспроприации 
будут проводиться еженедельно. Проведение аграрной ре
формы планируется завершить в мае текущего года.

Под знаком дружбы и братства
ВАРШАВА. Вместе с советским народом, готовящимся достой

но встретить 50-летие образования СССР, эту дату широко отме
чает и польская общественность. Успехам советского народа за 
полвека существования СССР были посвящены дни советской 
культуры, завершившиеся в городе Рыбник Катовицкого воевод
ства. Угольная столица народной Польши — город Рыбник по 
праву считается в стране пионером в организации массовых фе
стивалей советской культуры. Ежегодно в апреле местные клу
бы и отделения Общества польско-советской дружбы проводят 
многочисленные встречи с советскими специалистами, работающи
ми в ПНР, устраивают фестивали советских фильмов, организу
ют выступления творческих коллективов союзных республик.

С официальным визитом
ОТТАВА. Сюда с официальным визитом прибыл прези

дент Соединенных Штатов Р. Никсон, В течение двух дней 
он будет вести переговоры с премьер-министром Канады 
П. Э. Трюдо. Как здесь сообщают, на переговорах будут об
суждаться как международные проблемы, так и вопросы 
двусторонних отношений.

Визит президента США в Канаду проходит в обстановке 
усиливающихся американо-канадских разногласий по широ
кому кругу вопросов. Канадская общественность планирует 
приурочить к визиту президента США серию массовых вы
ступлений против хозяйничанья американского монополисти
ческого капитала в Канаде и агрессии Вашингтона в Индоки- 
тае.

В честь 
знаменательной 
даты

ГАВАНА. «Если в трудные 
апрельские дни 1961 года 
судьба социализма на Кубе 
решалась в вооруженной 
схватке с наемниками импе
риализма, то сейчас успех мир
ного социалистического строи
тельства зависит, прежде все
го, от участия всего народа в 
созидательном труде». Эти 
слова известного кубинского 
мачетеро, героя многих сафр 
Хуана Торребланки в полной 
мере отражают трудовой энту
зиазм, с которым страна встре
чает 11-ю годовщину разгро
ма вооруженной интервенции 
наемников американского им
периализма на Плайя-Хирон.

Сейчас на Острове Свободы 
проходит месячник, посвящен
ный этой знаменательной да
те.

Голос 
большинства

БОНИ. Видные политиче
ские деятели и обществен
ные организации Западной 
Германии продолжают вы
ступать за одобрение бун
дестагом договоров ФРГ с

Советским Союзом и ПНР. 
В газете «Мюнхнер абепд- 
цайтунг» опубликована ста
тья председателя фракции 
СДПГ в бундестаге Г. Вене
ра. вновь решительно крити
кующего попытку оппозици
онного ХДС/ХСС в блоке 
с правыми экстремистами 
сорвать ратификацию дого
воров.

«Без уважения сущест
вующих в Европе границ, 
подтвержденного договор 
ным путем, не может быть 
разрядки на европейском 
континенте», — пишет Г. Бе 
нер.

Газовые фонари 
Праги

ПРАГА. Они зажигаются и. 
улицах города вовсе ие пото 
му, что в Праге не хватае 
электричества. Новые проспек 
ты и площади чехословацко 
столицы залиты по вечерел/ 
морем ярких огней, но в ста
ринной части Праги, средг 
средневековых домов и древ 
них готических храмов, старые 
фонарщики с наступлением 
темноты по-прежнему зажи 
гают желтые светлячки фона
рей.

Романтический свет газовых 
фонарей еще долго сохранит
ся • Праге.

За мир и безопасность
ПРАГА. Европа должна стать континентом прочного мира, 

безопасности и сотрудничества — эта мысль красной нитью 
проходит через десятки писем и резолюций, ежедневно по
ступающих от коллективов предприятий и организаций, сель
скохозяйственных кооперативов и учебных заведений Чехо
словакии в адрес ЦК Национального фронта ЧССР. Авторы 
писем требуют скорейшего созыва общеевропейского сове
щания по вопросам безопасности и сотрудничества.

Гобелены о Копернике
ВАРШАВА. В Лодзи в музее истории текстильной про- 

мышленности открылась необычная выставка гобеленов. 36 
красочных работ созданы польскими текстильщиками на ос
нове рисунков детей—участников всепольского конкурса «Ко
перник глазами детей». Великий польский астроном изобра
жен так, как его себе представляют самые маленькие граж
дане страны. Гобелены, представленные на выставке, будут 
переданы в дар детскому фонду ООН.

Величиной с почтовую марку
БЕЛГРАД. Кароль Андрушко, житель небольшого югослйвско- 

■о города Сента, очень увлекается художественной резьбой по дере
ву. Все его работы представляют собой миниатюры величиной 

почтовую марку, требующие высокого, поистине ювелирного ма
стерства. Размер самых крупных из них 30X30 миллиметров, са- 
чых мелких — 20X15 мм. Основная их тема — пейзажи окрестно- 
тей города, сцены из деревенской жизни.

Следы древних викингов?
НЬЮ-ЙОРК. Камни с высеченными на них знаками, на 

поминающими письменность, которые обнаружены недавно 
американским плотником Уолтером Эллиотом на побережье 
штата Мэн, возможно, помогут ученым ответить на вопрос о 
подлинных «первооткрывателях Америки»...

Некоторые исследователи, как известно, считают, что 
еще 800 лет назад на Атлантическом побережье Северной 
Америки существовали поселения гренландских викингов.

Массовые 
репрессии

ЛУСАКА. Южноафрикан
ские власти обрушили мас
совые репрессии на африкан
ских рабочих из племени 
овамбо, забастовка которых 
парализовала экономику На
мибии.

На дне моря
ОСЛО. Неподалеку от нор

вежского городка Ондальснес 
в области Мере-Ог-Румсдаль 
начались подводные работы, 
цель которых обнаружить 

древнейший в Скандинавии 
памятник письменности, по
гребенный вот уже почти че
тыре десятилетия в морской 
пучине.

В 1935 году нависшая над 
обрывом скала с высеченны
ми на ней руническими пись
менами рухнула в море. Уче
ные относят время их созда
ния к VI веку и надеются, что 
ценный исторический памят
ник будет найден и сохранен.

(ТАСС).
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(Спортивная 
колонка

• БАСКЕТБОЛ

ПЕРВАЯ
«ОСЕЧКА»

После двух побед 
свердловские уралша- 
шевки в чемпионате стра
ны среди команд первой 
группы класса «А» потер
пели поражение от алма- 
атинского «Университе
та» со счетом 67:74. Они 
с девятью очками по- 
прежнему на шестом ме
сте.

ПОМЕНЯЛИСЬ
РОЛЯМИ

Баскетболисты свердлов
ского «Уралмаша» в оче
редном туре первенства 
СССР принимали рижскую 
команду ВЭФ. В первой 
встрече с начала и до 
конца «Уралмаш» ведет в 
счете, крепко держа ини
циативу в своих руках. Хо
зяева были точней гостей 
в самом главном — бро
сках по кольцу. 76:64 — 
победил «Уралмаш». Луч
шим у свердловчан в этой 
встрече был С. Еремин, 
принесший своей команде 
32 очка.

Повторная встреча чем-то 
напоминала предыдущую, 
только теперь в роли дого
няющих оказались сверд
ловчане. Гости уверенно 
атакуют, часто меняя на
правление атаки, чередуя 
проходы под щит соперни
ка с меткими бросками со 
средних дистанций. В этой 
встрече гости заслуженно 
победили — 84:77.

Г. ШМАТОВ.

• ВОЛЕЙБОЛ

«СПУТНИК»
И «ФАКЕЛ»

В спортзале Уралвагонза
вода на днях завершился 
турнир по волейболу среди 
сильнейших профсоюзных 
команд области. В нем при
няли участие волейболисты 
Свердловска, Каменска- 
Уральского, Верхней Сал- 
ды и Нижнего Тагила.

Уверенную победу среди 
мужских команд одержали 
хозяева площадки — 
спортсмены «Спутника» над 
свердловскими командами 
«Калининец» — 3:2, «Фа
келом» — 3:0, «Лучом» — 
3:1 и верхнесалдинским 
«Стартом» — 3:1. У жен
щин успех сопутствовал во
лейболисткам «Факела», 
спортсменки «Старта» — на 
втором месте, «Спутни
ка» — на третьем.

Л. ВИНОГРАДОВ.

• ХОККЕЙ

ВАКАНСИИ
ЗАНЯТЫ

Как известно, пензен
ский «Дизелист» и нижне
тагильский «Спутник», 
заняв в первой группе 
класса «А» два послед
них места, будут высту
пать в следующем сезоне 
во второй группе. А их 
места займут команды 
«Кристалл» (Электро
сталь), победитель запад
ной зоны второй группы, 
и «Автомобилист» (Алма- 
Ата), победитель восточ
ной зоны. Если для ка
захских хоккеистов это 
будет первое знакомство с 
первой группой, то для 
«Кристалла» —• уже вто
рое. Год назад он играл 
в ней. Лишь один сезон 
электростальцам потребо
вался для того, чтобы вер
нуться во второй эшелон 
отечественного хоккея. 
Будем надеяться, что и 
«Спутнику» больше вре
мени для возвращения не 
понадобится.

Вторую группу поки
нули аутсайдеры — челя
бинский «Сельхозвузо- 
вец» и днепродзержин
ский «Химик». А их ме
ста займут «Текстиль
щик» (Павлово-Посад) и 
свердловский «Кедр».

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ

С ПУТЕВКАМИ
В КЛАСС «А»

Восемь команд - победи
тельниц зональных турни
ров в Верхнем Уфалее (Че
лябинская область) решали 
спор — кому быть чемпио
ном России по хоккею с мя
чом. Успех сопутствовал 
хозяевам — хоккеистам ни
келевого комбината, впер
вые завоевавшим звание 
чемпиона республики. «Ни- 
кельщик» вместе с «Неф
тяником» (Новокуйбы
шевск), вторым призером 
финального турнира, в сле
дующем сезоне будут вы
ступать во второй группе 
класса «А».

ДЕСЯТЬ ТОНН СЛАДО- 

СТЕЙ«ШКОЛЬНЫЙ СКВЕР 

ИЗ ПЯТИ ТЫСЯЧ КУСТАР

НИКОВ • В ЗАГЛАВНОЙ 

РОЛИ—РАБОТНИЦА ЗА

ВОДА

• МИНИ-ИНТЕРВЬЮ

Новые конфеты
Почти каждый месяц Сверд

ловская кондитерская фабрика 
№ 2 выпускает новые конфеты. 
О том, какие сладости появят
ся на прилавках магазинов в 
мае, рассказала нашему кор
респонденту Лидия Марковна 
Звонцова, начальник производ
ственно-технического отдела 
фабрики.

— В мае наша фабрика вы

пустит 10 тонн шоколадных 
конфет новых сортов. Это 
«Уралочка», «Былина» и «Чере
мушка».

Делэем мы и новые подароч
ные коробки с шоколадными 
конфетами и карамелями «По
здравляю», «Первое мая», 
«Гвардейские звезды»... Всего 
в продажу поступит 45 тысяч 
коробом.

— Кроме того, будет вырабо
тано больше, чем обычно, кон
фет улучшенного ассортимен
та. Таких нам «Трюфели», «Зо
лотая рыбка», «Белочка».

Друзья природы
Все учащиеся березовской 

школы № 1 являются членами 
городской организации Все
российского общества охраны 
природы. Недавно в Доме 
культуры им. Кирова состоял
ся отчет о проделанной ими 
работе. В прошлом году ребя
та высадили 5000 корней ку
старников, 30 тысяч цветов, со
брали и сдали в аптеки 96 ки
лограммов лекарственных 
трав, изготовили и установи
ли 200 скворечников.

Коллекция
шахтера

«Предании телю с<?го казен
ным и се л ьс кохо зя йст не н н ы м ) i 
ил и то варо-п ро до во л Вот ве и н ы - 
ми лавками Переселенческого 
управления в Приморской, 
Амурской и Сахалинской обла
стях выдается товар на сум
му 100 рублей».

Так написано на ордере ор
ганизации казенных сельско
хозяйственных складов, суще
ствовавших в двадцатые годы 
на Дальней Востоке. Ордера 
ходили на правах денег.

Это один из многочисленных 
знаков, собранных любите
лем-нумизматом А. И. Дря- 
мовым, сцепщиком шахты 
№ 16 Североуральского бокси
тового рудника.

В его богатой коллекции 
есть редкие металлические и 
бумажные деньги, советские и 
зарубежные, а также царской 
чеканки. Самой старой — око
ло 200 лет. Это —- пятак ека
терининских времен. А вот зо
лотой франк 1033 года, мон
гольский тугрик, немецкая мар
ка, швейцарская монета, чек 
русско-азиатского банка, раз
личные билеты, расчетные зна
ки, боны и многое другое.

«Земля
Замоскворецкая»

Коллектив народного дра
матического театра Дворца

культуры Первоуральского 
новотрубного завода показал 
свою новую работу. Это спек
такль по пьесе И. Штока 
«Александра Васнецова, или 
Земля Замоскворецкая».

Спектакль очень понравил
ся зрителям. После того, как в 
последний раз опустился зана
вес, они долго аплодировали 
его создателям — режиссеру 
А. Н. Бранду, художнику Г. Р. 
Герману, композитору Э. Г. За
харову. И, конечна, актерам— 
работнице Новотрубного заво
да И. Ряпосрвой, игравшей 
заглавную роль, повару сто
ловой № 64 В. Ереминой, ис
полнившей роль дочери, и всем 
остальным.

Спектакль стал настоящим 
подарком первоуральским лю
бителям театра.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО —■

ПОНЕДЕЛЬНИК

НС 08203.

ЯПОНСКИЙ, ФРАНЦУЗСКИЙ,
ДАТСКИЙ... • РЕПОРТЕРСКИЕ МАРШРУТЫ

Обитая кожей дверь. За пей большая светлая комната с вы
сокими потолками. Шкафы с книгами. Книги эти, в основном,— 
словари различных иностранных языков и разнообразные спра
вочники. В комнате несколько столов, и все они заполонены бу
магами и зарубежными журналами. На стенах яркие рекламные 
афиши, и тоже не русского происхождения.

В этой комнате помещается бюро иностранных переводов 
Свердловского отделения Всероссийской торговой палаты. И такое 
обилие литературы на многих языках мира здесь совсем не уди
вительно. Центр Всероссийской торговой палаты находится в 
Москве и имеет еще пять своих отделений в РСФСР.

Основные языки, с которых здесь переводят, это английский, 
немецкий, французский и итальянский. Из восточных языков — 
в основном, с японского.

При помощи бюро осуществляются переводы статей зарубеж
ных авторов для научно-исследовательских институтов, по заявкам 
заводов и других предприятий переводится различная техническая 
документация, инструкции к импортному оборудованию и многое 
другое.

Вот уже несколько лет постоянным клиентом бюро иностран
ных переводов является Ленинградский научно-исследователь
ский институт Арктики и Антарктики. Для него обрабатываются 
материалы для изучения ионосферы и магнитосферы Земли. Книга 
английских авторов Дж. Туффнна и Маккормика «Промышленная 
психология» была переведена для Свердловского научно-исследо
вательского института охраны труда.

Работники бюро делают переводы не только с иностранных 
языков на русский, но и наоборот. Они переводят документы на 
наши экспортные товары.

Недавно на французский был переведен сложный текст ин
струкции к установке для непрерывной разливки стали «УНРС», 
изготовленной на Уралмаше и экспортируемой в Алжир.

Но, естественно, возникает вопрос — неужели человек, не све
дущей в той или иной области, может переводить тексты из раз
личных областей техники?

— Разумеется, нет,— рассказывает начальник бюро Анатолий 
Иванович Матюшин.— С нами сотрудничают 150 постоянных вне
штатных переводчиков. Все они, кроме совершенного знания ино
странного языка, имеют, как минимум, инженерное образование 
или являются научными сотрудниками институтов. Допустим, мне 
нужен сейчас специалист по электротехнике. Я беру картотеку 
и нахожу такого инженера. Он получает текст, работает. Затем 
материал перепечатывается, вычитывается корректорами и пере
дается заказчику.

— Анатолий Иванович, какими цифрами определяется объем 
вашей годичной работы?

— В 1971 году мы обработали 1200 авторских листов, а если 
говорить понятнее, это состовляет примерно 30 тысяч страничек 
на машинке.

С. НЕВЕРОВ.

УСТАНОВКА
■— Так вот, ребятки, —■ ска

зал тренер в раздевалке. — Я 
уверен, что вы усвоили сего
дняшнюю задачу. Противник— 
наш старый знакомый. Мы не 
имеем права проигрывать. Это 
ясно. У меня только несколько 
общих замечаний.

Мы навострили уши.
— Во-первых, вы, конечно, 

знаете, что матч длится 90 ми
нут. Что нам нужно? Нам нуж
но, чтобы мяч на протяжении 
всех 90 минут был где попало, 
лишь бы не в наших воротах. 
Ясно?

— Ясно, •— выдохнули мы 
хором.

— Из этих 90 минут 45 мя
чом будете владеть вы. А по
скольку по своим воротам пу
лять вы не станете, он в них 
и не попадет. Остаются 45 ми
нут, когда с мячом будет про
тивник. Что делать? Как быть? 
За этакое времище всякое мо
жет случиться... Тьфу, тьфу, 
тьфу... Так вот, ребятки, если 
вы усвоите мои указания, бы 
запросто справитесь с задачей.

— Как? —- спросили мы.
— Элементарно, — парировал 

тренер. — Сколько вас на по
ле? Десять человек, не считая 
вратаря. Так. да? Думаю, лю
бому по силам дважды выбить 
мяч в аут. Пока его вынимают 
с трибун и вводят в игру — 
полминуты долой. Будем счи
тать в среднем. Значит, 45 ми
нус 10 получится... получится 
35. Насколько я знаю наших 
друзей-соперников, они де
лают то же самое. Вычтем еще 
десять. Остается... 25 минут.

— Опять двадцать пять, — 
откликнулись мы.

— Спокойно! Главное, не 
суетиться. За игру каждый обя
зан хотя бы трижды отыграть 
мяч вратарю. Своему. Мягко. 
Чтобы он мог взять. А ты, Ва

ся, — обратился он к голкипе
ру, — прежде чем выпнуть в 
поле, секунд двадцать катай 
его по штрафной. Если учтем 
время, когда мяч в воздухе или 
скачет по полю, пока его кто- 
нибудь не обработает, можем 
смело скинуть еще гривенник.
Остается 15 минут.

— Здорово! — загалдели мы.
— Идем дальше, — тренер 

повысил голос. — Надо думать! 
Надо думать, что в наши воро
та, как обычно, назначат пять— 
шесть штрафных ударов, и на 
отодвигание «стенки» мы угро
бим четыре минуты. Вот вам 
остается уже одиннадцать...

— Одиннадцать, — оживи
лись мы. — Но за одинна
дцать... Вон на прошлой не
деле...

— Ради бога, не спешите! Не 
спешите и еще раз не торопи
тесь! Я все прикинул. Безу
словно, все вы пару разиков 
нарушите правила. Естествен
но, не в своей площади. На 
установку мяча противником, 
разбег для удара и препира
тельства с судьей — минимум 
полминуты. Вычтем еще чер
вончик...

— Неплохо, — похвалили 
мы. — Но и за минуту... Бы
вает очень-круто... Мяч-то круг
лый. Везде летает. Чего до
брого...

— А я зачем? — поднялся 
тренер. — Эту минуту беру на 
себя. У нас ведь есть право 
трех замен, и я проведу их 
именно в эту минуту!

Мы в точности выполнили 
установку тренера и «отмаза
ли» очко. «А проиграл—зри
тель...», — как выразился ре
портер. Больно он смыслит в 
футболе! Вместе со своим зри
телем!

Н. БАРАНОВ.
Б. ЗУБАРЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ЦАРСКАЯ НЕВЕСТА 
16-IV утром СПЯЩАЯ 

КРАСАВИЦА 
19-IV ВАХЧИСАРАИСКИП 

ФОНТАН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня ВКУС ЧЕРЕШНИ 
18-1V утром ЧЕЛОВЕК

СО СТОРОНЫ 
вечером НОЧЬ ОШИБОК 
18-rV СОСЛУЖИВЦЫ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня БУДЕТ ЗАВТРА 
16-IV утром БУДЕТ ЗАВТРА 
вечером ТРЕБУЕТСЯ

ГЕРОИНЯ 
17-IV премьера ЛЕТУЧАЯ 

МЫШЬ
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня в 17 ч. ОБРАТНЫЙ 

АДРЕС 
16-IV в 12 ч. ДЕТИ ЛЕСА 
в 19 ч. 30 м. В ДОБРЫЙ ЧАС!

ЮНАЯ, ВЕСЕЛАЯ «КАЛИНКА»
Это стало модным — делать 

современную обработку и вы
носить на эстраду, казалось бы, 
уже забытые народные песни. 
Но мода есть мода. То, что 
когда-то изумляло свежестью, 
непосредственностью, новиз
ной, постепенно стало вырож
даться в свою противопо
ложность.

И вот встреча с ленинград
ским вокально-инструмен
тальным ансамблем «Ка
линка». Ленинградцы привез
ли программу, посвященную 
50-летпю образования СССР. 
Тема Родины стала централь
ной темой концерта. Песни на
родов братских республик — 
белорусская «Александрина», 
узбекская «Кюсбала», украин
ская «Ты ж мене пйдмапу- 
ла»., — как бы сливаются, 
объединяются в обший замы
сел в песне Д. Тухманова 
«Россия», исполненной соли
стами ансамбля искренне, про
никновенно, без ложной пате
тики.

В концерте звучат и песни

военных лет: «Баллада о сол
дате» В. Соловьева-Седого. 
«Темная ночь» И. Богословско
го, «Казаки» Дм. и Д. По
красс. Ансамбль возвращает 
нам лучшие военные песни, и 
делает это бережно, тактично, 
не нарушая их образного 
строя. Кстати, высокой музы
кальной культурой, художе
ственным тактом, бережным 
отношением к народному музы
кальному фольклору отмече
на большая часть программы 
ленинградцев (художествен
ный руководитель Сергей 
Лавровский).

Ансамбль молод. Его воз
раст — семь месяцев. Молоды 
и солисты. Недостаток опыта 
восполняется пока непосред
ственностью, обаянием, кото
рые, к примеру, так помогают 
Владимиру Сколковскому (он 
поет молдавские песни) и Оль
ге Пославской (в ее исполне
нии свердловчане услышали 
украинский и гуцульские пес
ни).

В программу включена став

шая популярной песня Е. Птич- 
кина «Ромашки спрятались...» 
В исполнении Нины Буковской 
она лишена какой-либо сенти
ментальности или надрыва и 
отличается чистотой чувства, 
доверительностью интонации.

Добрую улыбку, а, подчас, и 
живой, искренний смех вызы
вает у слушателей шуточная 
песня «Совпадение». Ее поет 
сам автор, солист ансамбля 
Юрий Акулов. «Калинка» по
ка только ищет свой стиль, 
манеру исполнения. Но опре
деленные тенденции, творче
ские привязанности уже яв
ственно обозначились. Намети
лась склонность к «театрально
сти», режиссуре.

...Прежде чем закроется за
навес, вы услышите «Калин
ку» — веселую, не стареющую, 
истинно русскую «Калинку». 
Опа звучит как напоминание 
о больших возможностях на
родной песни и побуждает к 
новым поискам И открытиям.

В. ВИКТОРОВ.
На снимке А. ЛЫСЯКО

ВА: выступает «Калинка».

17 АПРЕЛЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

17.50 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

17.55 — «Магнитные свойст
ва вещества».

18.20 — Показывает Сверд
ловск. «Партийный руководи
тель. его слово, его дело».

18.50 — Новости.
19.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Для школьников. «Кос
тер».

19.30 — «Пятилетка. Год вто
рой». Передача третья.

20.00 — Новости.
20.10 — Фильм —детям. «Ага

товый шарик». Художествен
ный фильм.

20.55 — Цв. тел. Чемпионат 
мира по хоккею. ЧССР — Шве
ция.

23.15 — «Время». Информа
ционная программа.

23.45 — В. Софронов. «Поэ
ма времени». Литературная 
композиция.

00.25 — Цв. тел. Чемпионат 
мира по хоккею. СССР — Фин
ляндия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.30 — Показывает Сверд

ловск. «У нас в гостях Петя 
Светофоров».

19.55 — Населению о граж
данской обороне. «Четыре по
ражающих фактора ядерного 
оружия». Научно-популярный 
фильм.

20.15 — Для вас, малыши.
20.25 — «Крутизна». Худо

жественный фильм.
21.40 — История одного 

произведения. Э. Багрицкий. 
«Смерть пионерки».

23.45 — Кубок обладателей 
Кубков по футболу. Полуфи
нал. «Динамо» (Москва) —«Ди* 
намо» (Берлин).

01.15 — Цв. тел. Чемпионат 
мира по хоккею. Швеция — 
Финляндия, второй и третий 
периоды.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.00 — Свердловск. «Пио

нерский вестник».
19.35 — ТВ для молодежи.
19.55 — Киноэкран — селу. 

«Доброкачественная пахота — 
залог высоких урожаев».

20.15 — Для ®ас> малыши.
20.55 — «Вход свободен —• 

платит король». Телевизион
ный рассказ об истории по
становки комедии Бормаше 
«Свадьба Фигаро».

П Я TH ИЦ А
21 АПРЕЛЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.30 ---------- ------- —

СИВЫ. ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО.
11.35 — Новости,
11.45 — Цв. теп. Для детей.

•Умелые руки».
12.15 — Цв. тел. «Железный

нотой». Художес т в е н н ы й 
фильм.

14.00 — Новь земли якут
ской». Премьера документаль
ного телефильма.

17.57 — Показывает Сверд
ловск. Программа передач.

18.00 — Концерт ансамбля

В T О P Н И к
18 АПРЕЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.00 — Показывает Сверд

ловск. Технические новинки. 
Контейнеризация и пакетиро
вание грузов и их перера
ботка.

11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Цв. тел. Для детей. 

«Приходи, сказка».
12.20 — «Большие перего

ны». Художественный теле
фильм.

13.30 — «Липецкие встречи». 
Передача первая.

17.57 — Показывает Сверд
ловск. Программа передач.

18.00 — «Экран пятилетки». 
Передача о строительстве Су
холожского фарфоро-фаянсо
вого завода.

18.30 — Новости.
18.45 — «Музыкальный ап

рель Урала». Концерт масте
ров искусств Башкирии.

19.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Для школьников. «Все
мирный следопыт».

20.00 — Новости.
20.10 — «Здоровье». Научно- 

популярная программа.
20.40 — Для старшеклассни

ков. «Приказ отважным».
21.00 — «Ленинский универ

ситет миллионов». «Междуна
родно-правовые отношения со
циалистических государств».

21.30 — Цв. тел. Эстрадный 
концерт.

22.00 — Л. Синельников.
«Час жизни». Премьера теле
спектакля.

23.00 — «Время*. Информа
ционная программа.

23.30 — «Все о балете».
00.45 — Цв. тел. Чемпионат 

мира по хоккею. СССР —Швей
цария, второй и третий пе
риоды.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.15 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ, Программа передач.
18.20 — Современное пред

ставление о строении зтома.
18.45 — М. Лермонтов. «Мас

карад». Ведет передачу И. Ан
дроников.

19.30 — Показывает Сверд
ловск. Технические новинки. 
Контейнеризация и пакетиро
вание грузов и их переработка.

20.15 — Для вас. малыши.
20.30 — «Вкус черешни». 

Спектакль Свердловского дра
матического театра.

песни и пляски Дома пионе
ров города Ирбита.

18.30 — «Репортер». Инфор
мационная программа.

19*0 V ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО- 
сквы. Торжественное заседа
ние, посвященное 102-й годов- 
щине со дня рождения В. И. 
Ленина. Концерт.

22.10 — «Товарищ «КамАЗ». 
Премьера документального те
лефильма.

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — «Человек с ружьем». 
Художественный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.30 — Показывает Сверд

ловск. Документальные филь
мы «Друзья», «Это ваш океан».

20.15 — Для вас' малыши.
20.25 — «Хмурое утро». Ху. 

дожественный фильм.
22.30 — «Вступление». Рас

сказ о молодых артистах 
Свердловского театра оперы и 
балета Е. Степаненко и А. Гри
горьеве.

22 АПРЕЛЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

11.00 ----------------- -
СКВЫ.

11.05
11.30
11.45 

вертая
12.30

— ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО- 
Программа передач.
— Гимнастика для всех.
— Новости.
— П. Чайковский. Чет. 
симфония.

«Здоровье». Научно- 
популярная программа.

13.00 — «Музыкальный тур
нир». Выступают коллективы
художественной самодеятель
ности Ульяновского автозавода 
и Омского моторостроительно
го завода.

14.00 — «Наука сегодня*. 
Научно-познавательная программа.

14.30 — Цв, тел. Для детей. 
«Письмо», «Петя и Красная 
Шапочка». Мультфильмы.

15.00 — В эфире — «Моло
дость». «Горизонт».

16.00 — Новости.
16.05 — «И был вечер, и бы

ло утро...». Художественный 
фильм.

17.30 — «Проблемы управле
ния народным хозяйством на 
основе применения экономн-
ио-математичесних методов и 
вычислительной техники. «Ор
ганизация и планирование ма
териально-технического снаб- 
ЭВМИЯ На основе применения

18.00 — Цв. тел. Концерт со
ветской песни.

18.30 — Международная па* иорама.
18.55 — Цв. тел. Чемпионат 

мира по хоннею. СССР — 
Швеция.

21.10 — Цв. тел. Художест
венный фильм «Кремлевские 
куранты».

22.45 — «Время». Информа* 
ционная программа.

23.15 — Цв. тел. Чемпионат 
мира по хоннею. ЧССР — Фин
ляндия, второй и третий ne* 
риоды.

ПЕСНЯ СУББОТЫ joùuu,j
Муз. Олега ИВАНОВА

1. Кам из плетни горлица« 
душенька-душа,

Из веселой горницы
ты куда ушла?

Я брожу по городу 
в грусти и слезах

О голубых-голубых- 
голубых глазах.

ПРИПЕВ. С чем теперь неволишься

footcy па га ео to Sw ги гле «ûX ford ssr ha о -Н

Стихи Семена КИРСАНОВА.
ты, моя печаль?

Распустила ль волосы 
по белым плечам?

Хорошо ли без меня, 
слову изменя?

Аль, моя любезная, 
больно без меня?

2. Волком недостреленным 
рыщу наугад 

По зеленым-зеленым-
зеленым лугам.

Посвистом и понриком 
я тебя зову — 

Ни «ау», ни отклика 
на мое «ау».

ПРИПЕВ.
3. Я гребу на ялике 

с кровью на руках.
На далеких-далеких- 

далених берегах.
Ни письма, ни весточки, 

ни чего-нибудь, 
Ни зеленой веточки — 

мол, не позабудь.
ПРИПЕВ.
4. Я в тоске и горести 

плачу по ночам.
По голубым-голубым- 

голубым очам.
Я брожу по городу 

в грусти и слезах 
О голубых-голубых- 

голубых глазах. (3 раза).

Зам. редактора Ю. ДОРОХОВ.

КИНО-КОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня н ежедневно 
новый цветной 

художественный фильм Ромео и Джульетта 
(две серии).

Сеансы: 12, 16. 20 ч.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Дерзость.
СОВКИНО — Польский 

альбом.
УРАЛ — Пассажирка. Фа

раон (две серии). Доживем 
до понедельника, в зале до
кументального фильма Ин
дийские йоги. Кто они? Ав
стрия — вчера, сегодня.

ТЕМП — Седьмое небо.
КОМСОМОЛЕЦ — Туман

ная ночь. Индийские йоги. 
Кто они?

СОВРЕМЕННИК — Сказа
ние о Рустаме (две серии).

ЗАРЯ — Джентльмены 
удачи. В тени смерти.

ПРОГРЕСС — Девушка из 
камеры № 25.

РОДИНА — Сказание о 
Рустаме (две серии).

ИСКРА — Туманная ночь.
Джентльмены удачи.

ЮЖНЫЙ — Подсолнухи.
СТАЛЬ — Дерзость. Мульт

фильмы.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Пусть говорят.
ЗНАМЯ — Украли старо

го Тоомаса. В 12 часов при
дет босс. Джентльмены 
удачи.

БУРЕВЕСТНИК — Обна
женная маха.

ДК им. ГОРЬКОГО — Дер
зость.

Нм. МАЯКОВСКОГО — 
Хроника любви и смерти.

ЭКРАН — Сказание о Ру
стаме. Миллион лет до на
шей эры.

ДКЖ — День прошел.
МИР — Дерзость. Сиртаки.

ПОГОДА . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . —
16—17 апреля по области ожидается переменная облач

ность, местами небольшие осадки преимущественно в виде 
дождя, ветер юго-западный, 5—10 метров в секунду. Темпе
ратура воздуха ночью от 2-х градусов холода до 3-х тепла, 
днем 4 — 9, на юго-западе области 9 — 14 градусов тепла.

19 АПРЕЛЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

17.57 — Показывает Сверд
ловск. Программа передач.

18.00 — «На темы дня». О 
формах политике-воспитатель
ной работы в период сева. Сы- 
сертский район.

18.15 — Новости.
18.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. «Беседы о воспитании».
19.00 — Для школьников. 

Концерт.
19.30 — «Объектив». Переда

ча для фотолюбителей.
20.00 — Новости.
20.10 — Фильм — детям. 

«Нэйкэ и белка». Художествен
ный фильм.

20.30 — Наука сегодня.
Научно • познавательная про
грамма.

21.00 — Це. тел. Междуна
родная встреча по футболу. 
Сборная СССР —сборная Перу.

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — «Мастера экрана». 
Народный артист СССР 
Б. Андреев.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
17.50 — Свердловск. Учеб

ная программа. Высшая мате
матика. 1 курс. Комплексные 
числа.Полиномы и их корни.

19.10 — Общая химия. 1 курс. 
Гидролиз.

20.30 — Физика. 2 курс. 
Электромагнитная индукция 
(окончание).

21.45 — «Музыкальный ап
рель Урала». Свердловск — 
Москва и далее везде». Эст
радное обозрение.

Е T В Е Р
20 АПРЕЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
11.35 — Новости.
11.45 — Для школьников. 

«Пионерия на марше».
12.15 — «Счастье Анны». Ху

дожественный фильм.
13.35 — «Липецкие встречи». 

Передача вторая.
17.27 — Показывает Сверд

ловск. Программа передач.
17.30 — «Экран пятилетки». 

Город — селу. Репортаж с 
Уральского турбомоторного за* 
вода.

18.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. М. Шолохов. «Поднятая 
целина». Ведет передачу пи
сатель Ю. Лукин.

19.00 — Цв. тел. Для школь
ников. «Веселый карандаш и 
его друзья».

19.30 — «Рассказы о хозяе
вах». Передача первая.

20.00 — Новости.
20.10 — «В Шуше, у под

ножья Саян». Документальный 
телефильм.

20.25 — «Ленинский универ
ситет миллионов». «Рост про
изводительности обществен
ного труда — фактор эконо
мического развития страны».

20.55 — Цв. тел. Чемпионат 
миоа по хоннею. СССР —ЧССР.

23.15 — «Время». Информа
ционная программа.
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ВТОРАЯ ПРОГРАММА
9.00 — Свердловск. Учебная 

программа. Высшая математи* 
на. 1 курс. Интегрирование 
дробно - рациональных функ
ций.

10.25 — Общая химия. 1 
курс. Окислительно-восстано
вительные реакции.

11.50 — Философия. 2 курс. 
Марксизм-ленинизм о роли на
родных масс и личности в ис
тории.

13.15 — Теоретическая меха
ника. 2 курс. Принцип воз*, 
можных перемещений.

14.40 — Политэкономия. 3 
курс. Издержки производства 
и система цен в социалистиче
ском обществе. Прибыль пред
приятия.

16.05 — Сопротивление ма
териалов. 3 курс.» Динамиче
ская нагрузка. Учет сил инер
ции. Расчет на прочность при 
колебаниях.

17410 — Научный kommt- 
низы. 4 курс. Закономерности 
развития мировой системы со
циализма.

18.45 — Телевизионный те
атр «Товарищ». «К Ленину».

19.15 — Новости.
19.30 — К 50-летию образова

ния СССР. Кинофестиваль 
«Мое отечество». «Любовь моя 
Калмыкия». Документальный 
фильм. «Татарские гармошки». 
Фильм-концерт.

20.15 — Для вас, малыши.
20.25 — «Музыкальный ап

рель Урала». Наши гости.
21.10 — «Ленин в Польше»» 

Художественный фильм.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
23 АПРЕЛЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.00 — Программа передач«
11.05 — «На зарядку стано

вись!».
11.15 — Новости.
11.30 — Для школьников« 

«Будильник».
12.00 — «Товары — народу*.
12.30 — «Музыкальный киоск».
13.00 — Для юношества. «Ис

катели». Телевизионный клуб.
13.45 — Цв. тел. «У истоков 

передвижничества».
14.15 — Новости.
14.20 — «Сельский час».
15.15 — Для воинов Совет

ской Армии и Флота.
15.45 — Цв. тел. Для детей. 

«Солнечный принц». Мульти
пликационный фильм.

17.00 — «Человек и закон-».
17.15 — Всесоюзный кросс 

на приз газеты «Правда».
18.15 — Телевизионный на

родный университет. Рабочий 
класс и современный револю
ционный процесс.

19.00 — Цв. тел. Междуна
родный матч по баскетболу. 
Сборная СССР —сборная США. 
Второй тайм.

20.00 — Новости.
20.10 — Цв. тел. Клуб кино- 

путешествий,
21.10 -- «Открытый урон». 

Творческим вечер Ленинград
ского театра юного зрителя.

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — В эфире — «Моло
дость». «Алло, мы ищем та
ланты».

620219 Свердловск, Г. С. П.
153, уя. 8 Марта, 8.
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